
Первый городской павильон 
с широким ассортиментом 
продуктов на Бескудников-
ском бульваре появился в мар-
те и сразу полюбился жителям 
близлежащих домов. Но для 
предпринимателей работа 
с такими точками имеет ряд 
особенностей.

Быстрый старт
Победитель аукциона получа-
ет готовый павильон площа-
дью 56,5 квадратного метра, 
в котором он сможет торго-
вать пять лет. Как сообщили 
в пресс-службе Департамента 
торговли и услуг Москвы, 
предпринимателю останется 
только завезти товар и начать 
торговлю. 
— Это торговые точки шаго-
вой доступности, в которых бу-
дут реализовывать молоко, 
хлеб, кондитерские товары, 
мясную и рыбную гастроно-
мию, овощи и фрукты, бака-
лею и напитки, — рассказал 
глава Департамента по конку-
рентной политике Геннадий 
Дегтев. 

Экономия на подключении
Павильон уже подключен 
к электросетям, оснащен холо-
дильниками, торговым обору-
дованием, кондиционером 
и системой отопления. Прода-
вец не замерзнет в павильоне 
и при лютых морозах. 

Поставщик, изготавливаю-
щий павильон, также опреде-
ляется в ходе аукциона. 
— Участники тендера должны 
быть готовы в соответствии 
с требованиями изготовить 
нестационарный объект, до-
ставить и смонтировать его, — 
пояснил Дегтев.
Стартовая цена утверждена по 
методике, утвержденной по-
становлением правительства 
Москвы. Ставки едины и были 
использованы при расчете на-
чальной цены всех нестацио-
нарных киосков, выставляв-
шихся на торги с 2015 года, 
уточняет пресс-служба Депар-
тамента торговли и услуг.

Расположение и аренда
Заявки на участие в аукционе 
на право торговли в 22 новых 
павильонах «Продовольствен-

ные товары» (они расположе-
ны в восьми округах Москвы 
и находятся рядом с транспорт-
ными узлами) малый и сред-
ний бизнес может подать до 
17 ноября. Первый год ежеме-
сячная плата будет вносится 
согласно результатам аукцио-
на, дальше цену скорректиру-
ют с учетом инфляции.

Выигрышный ассортимент
В новых киосках с фирменным 
стилем можно купить не толь-
ко продукты питания. С нача-
ла года прошло 275 аукционов 
на право торговли, и активнее 
всего бизнес боролся за киоски 
«Мороженое» и «Хлеб» — сред-
нее превышение цены по одно-
му лоту составило 190 процен-
тов. На втором месте «Овощи 
и фрукты» — 119 процентов. 
В тройке лидеров и «Цветы». 

Перспективы 
Недавно в столице подвели 
итоги реформы уличной тор-
говли. По статистике в городе 
работают более девяти тысяч 
объектов нестационарной 
торговли — этот показатель 
остается неизменным послед-
ние несколько лет, однако до 
реформы таких торговых то-
чек было больше — порядка 
11 тысяч. Перспективы для 
развития этого направления 
есть: город заинтересован 
в увеличении количества та-
ких павильонов. Ведь нестаци-
онарная торговля является  
важной доходной статьей го-
родского бюджета — с начала 
года в казну поступило более 
220 миллионов рублей.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ, 
ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА
edit@vm.ru

Вчера 14:00 Москвичка Татьяна Барило покупает продукты в небольшом торговом павильоне на Бескудниковском бульваре. Павильон находится совсем рядом 
с ее домом. За кассой — продавец Роза Шавкун 

Аукционы 
на право торгов-
ли продоволь-
ственными това-
рами в уличных 
павильонах 
пройдут 22 нояб-
ря. «ВМ» выясни-
ла, насколько 
перспективным 
направлением 
бизнеса являет-
ся нестационар-
ная торговля. 

Главная загадка Октября 
столетней давности
Вчера, в день столетия Ок-
тябрьских событий 1917 го-
да, на сетевом вещании 
«Вечерней Москвы» прошел 
интереснейший круглый 
стол: эксперты обсуждали, 
кто на самом деле был дви-
гателем, а кто — тайными 
канцлерами революции.

Тему «подогрели», а в каком-
то смысле и задали широко 
разрекламированные телеви-
зионные проекты, представ-
ленные рядом каналов к юби-
лею октябрьского переворота. 
Кто же стоял за этими гранди-
озными переменами? «Вождь 
мирового пролетариата» Вла-
димир Ульянов-Ленин, обра-
зованный и неплохо воспи-
танный мальчик из Симбир-
ска, мстивший монархии за 
гибель старшего брата Алек-
сандра? Или выходец из мно-
годетной семьи Лев Троцкий, 

прилежный воспитанник учи-
лища Святого Павла в Одессе, 
«ответивший» таким образом 
за «черту оседлости»? А, мо-
жет быть, правы создатели се-
риалов, и за всеми этими со-
бытиями стояло звонкое золо-
то Германии и доктор филосо-
фии, теоретик марксизма Из-
раиль Гельфанд, больше из-
вестный как Александр Пар-
вус, решивший всего лишь 
подзаработать на револю-
ции — как на хорошо проду-
манном бизнес-проекте?
Но нельзя исключить, что 
было и еще что-то, некая сила, 
«благодаря» которой разру-
шилась подточенная изнутри, 
но все же не собиравшаяся по-
гибать династия Романовых. 
Например, такой силой мож-
но назвать существовавшие 
в России элиты. Качество этих 
элит многим кажется сомни-
тельным. О заговоре внутри 

элит, точнее о многочислен-
ных и разноплановых загово-
рах, говорил на круглом столе 
политолог Георгий Бовт, не 
отрицая при этом фактор лич-
ности в истории.
Постоянные участники на-
ших эфиров политологи 
Дмит рий Журавлев, Георгий 
Федоров и историк Олег Ях-
шиян  детально разобрали, 
почему же малочисленная 
партия большевиков смогла 
не только взять, но и, главное, 
удержать власть, а доктор 
исторических наук Михаил 
Бабкин затронул тему, кото-
рую, как правило, обходят 
стороной: какую роль сыгра-
ло в крушении империи духо-
венство. Материал об этом 
острейшем обсуждении чи-
тайте в одном из ближайших 
номеров «Вечерней Москвы». 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
olga.kuzmina@vm.ru

Главы управ районов Москвы 15 ноября проведут встречи с населением. На них 
обсудят подготовку жилищно-коммунальных служб к работе в зимний период, 
вывоз брошенного автотранспорта, организацию спортивно-досуговой работы

на сайте vm.ru
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ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ

Код русского человека
С каждым днем в обществе все больше 
и больше обсуждается проблема сбора 
и использования иностранными ком-
паниями биоматериала россиян в неиз-
вестных целях. Свою позицию по этому 
вопросу высказал и президент России 
Владимир Путин. Ведущие генетики, 
врачи и историки рассказали о том, 
были ли раньше подобные прецеденты, 
к чему могут привести опыты с ДНК 
и какова на самом деле главная задача 
ученых. «ВМ» выяснила, есть ли буду-
щее у биооружия или все исследования 

носят исключительно на-
учный характер.➔ СТР. 7
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тысяч человек посе-
тили «Ночь ис-
кусств» в Москве. 
Акция прошла 4 но-
ября. В этом году 
было организовано 
более 600 меро-
приятий в более 
чем 170 учреждени-
ях культуры города. 

цифра

440 

бизнес

Вброс 
и провокация 

Мы не знаем, источник какого уровня предоставил 
информацию американской прессе о возможном 
отстранении российской сборной от участия в це-
ремонии открытия зимних Олимпийских игр 

2018 года.
Появление этой публикации в заокеанских СМИ рассчита-
но как на американцев, так и на российскую сторону, ко-
торая, по мнению ряда должностных лиц, должна будет 
выдвинуть ответные обвинения. При этом ни в одном 
официальном документе Международного олимпийского 
комитета (МОК) нет нормы, которая бы позволяла спортс-
менам выступать под нейтральным флагом, но запрещала 
присутствие на церемонии открытия Игр. И президент 
МОК Томас Бах очень внимательно относится к различ-
ным заявлениям, и он фактически единолично несет от-
ветственность за всю организацию, тогда как каждый 
член МОК может говорить все, что ему хочется.
Но, безусловно, все эти заявления требуют уточнения, 
а саму ситуацию с российскими спортсменами необходи-
мо держать на контроле. 
Хотя реагировать россий-
ским официальным лицам 
на такие «вбросы» — это 
поддаться на провокацию 
американцев.
Что касается самих россий-
ских олимпийцев, то, по 
моему мнению, у них уже 
выработался стойкий им-
мунитет к подобного рода 
сообщениям, и они просто готовятся к Олимпиаде. Тем 
более что такая «война» с национальной сборной ведется 
уже не первый год. А кроме того, их интересы отстаива-
ются на государственном уровне, у них есть адвокаты. 
И есть вероятность, что некоторым спортсменам, лишен-
ным олимпийских медалей, через какое-то время их вер-
нут. Но я б не хотела оказаться на их месте, а тем более 
в ситуации, когда идеалы спорта размениваются из-за по-
литики. И таким образом спортсмен для чиновников ста-
новится неким солдатиком, через которого можно легко 
перешагнуть.  Но можно надеяться на то, что президент 
МОК Томас Бах сможет разрешить все эти противоречия 
и принять объективное, взвешенное решение. Другое 
дело, что человек как таковой в этих политических играх 
никого не интересует. Так было и в разгаре «холодной 
вой ны». И в 1980 году, когда страны НАТО бойкотирова-
ли Игры в Москве из-за ввода советских войск в Афгани-
стан. И в 1984 году, когда спортсмены из СССР и  некото-
рых стран соцлагеря не принимали участие в Олимпиаде, 
проходившей в Лос-Анджелесе. Увы, скандалы, связанные 
с тем или иным отстранением спортсменов от участия 
в соревнованиях, происходят постоянно. Кроме того, не 
стоит забывать о том, что в следующем году в России 
пройдут президентские выборы, поэтому можно прогно-
зировать рост давления на нашу страну, в том числе и че-
рез спортсменов, ставя им различные препятствия, 
в частности угрожая запретить участие в главных для них 
соревнованиях. Любой олимпиец знает, насколько это бо-
лезненный удар. 

СВЕТЛАНА 
ЖУРОВА
ОЛИМПИЙСКАЯ 
ЧЕМПИОНКА

не могу молчать

Международный олимпийский комитет может за-
претить российским спортсменам исполнять гимн, 
представлять национальный флаг, присутствовать 
на церемонии открытия зимней Олимпиады-2018.Взаимная выгода

Аренда торговых павильонов у города приносит немалую выручку 
предпринимателям и доход бюджету

Комментарии экспертов
АЛЕКСАНДР КВИРКВЕЛИЯ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ГИЛЬДИИ 
ПРЕДПРИЯТИЙ ТОРГОВЛИ И УСЛУГ 
МОСКОВСКОЙ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ

На мой взгляд, должен быть 
единый подход к внешнему 
облику торговых павильонов, 
причем на системном уровне. 
Кроме того, необходимо соз-
давать условия, чтобы потре-
битель меньше времени тра-
тил на походы по магазинам. 
Желательно, чтобы все услуги, 
максимум товаров можно бы-
ло приобрести рядом с домом. 
Важно, чтобы нестационарные 
объекты были не только кра-
сивыми внешне, но также 
функциональными и безопас-
ными. Именно поэтому нужна 
единая концепция на многие 
годы вперед. 

ИЛЬЯ ЗАЛИВУХИН
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ СОЮЗА 
МОСКОВСКИХ АРХИТЕКТОРОВ

Уличной торговле — быть, 
ее никто не отменял, просто 
она будет вестись в городских 
павильонах. В европейских го-
родах она уже давно ведется 
в единообразных киосках. 
Это большой плюс, потому 
что предприниматели будут 
арендовать павильоны у горо-
да, а не у частных лиц, устанав-
ливающих разномастные па-
латки на городских улицах. 
Бизнесу неплохо бы предоста-
вить возможность самому вы-
бирать место для размещения 
киосков. При  этом город мо-
жет определить в каждом рай-
оне несколько локаций 
для установки павильонов.

Ежедневный деловой выпуск

БЫЛО 
ВЧЕРА, 
ВАЖНО 
СЕГОДНЯ

власть безопасность московское качество

Мэр Москвы Сергей Собянин 
наградил работников 
городских учреждений 
здравоохранения  ➔ СТР. 2

Профилактические мероприятия, 
направленные на борьбу 
с употреблением табака, дали 
результат. Курить стали меньше  ➔ СТР. 4

Интернет-голосование 
по выбору лучших мясных 
продуктов завершено. Итоги 
озвучат 10 ноября  ➔ СТР. 6

в любом почтовом отделении 
по индексу 14642 или на vm.ru

Мы работаем для вас!
(499) 557-04-07

подписка-
от 1047 рублей за полугодие 

АНДРЕЙ ПРОРЕКТОР ИВАНОВ

ВЕДУЩИЙ МОТОМОСКВА 

ПОДПИСЫВАЙТЕСЬ!

Уважаемый пешеход! Дорогой ав-

толюбитель! Брат байкер! Кстати, 

о байкерах… Они продолжают рас-

сказывать вам о своих проблемах 

и не только — в газете и на сайте!
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власть»), Александр Шарно (заместитель главного редактора), Александр 
Костриков (арт-директор), Иван Юрченко (шеф-редактор сайта), Александр Лосото 
(редактор отдела специальных корреспондентов)

Дизайн-макет Александр Костриков при участии Cases/Associats 
(Барселона, Испания)

Дежурная бригада номера Майя Егорунина, Эльвира Суровяткина

Дирекция Софья Хотчинская 
(заместитель гендиректора 
по маркетингу и рекламе)
Рекламная служба Тел. (499) 557-04-01 
Е-mail: reklama@vm.ru
Служба продвижения 
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Служба распространения 
Тел. (499) 557-04-07
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Сергей Собянин поздравил ветеранов
с Днем воинской славы

В реконструкции историче-
ского парада 1941 года приня-
ли участие свыше пяти тысяч 
человек — они прошли по 
главной площади страны. Все-
го же гостями праздника ста-
ли более 10 тысяч человек.
— 76 лет назад по брусчатке 
Красной площади прошли 
солдаты и командиры несо-
крушимой и легендарной 
Красной армии, — сказал 
Сергей Собянин. — Они шли 
на фронт, чтобы отбросить 
врага от столицы. Именно так 
начался долгий путь к победе.
После завершения военного 
парада на Красной площади 
глава города возложил цветы 
к Могиле Неизвестного Сол-
дата у Кремлевской стены 
в Александровском саду. Па-
мять погибших почтили ми-
нутой молчания. Затем 
в Большом театре состоялась 
торжественная встреча мэра 
с ветеранами, посвященная 
годовщине военного парада 
на Красной площади.

Великий день
Почетные гости встречи — ве-
тераны Великой Отечествен-
ной войны, боевых действий 
и Вооруженных сил, служа-
щие московского гарнизона. 
Среди них — 93-летняя Мария 
Рохлина.

— Когда началась война, мне 
было 16 лет, — вспоминает 
Мария Михайловна.  — 
Я только окончила школу. Хо-
тела стать летчицей и успела 
поступить в Харьковский ави-
ационный институт.
Но мечты о полетах пришлось 
оставить. Уже на третий день 
войны Рохлина получила уве-
домление — срочно явиться на 
станцию Софиевка для участия 
в оборонительных работах. 
— В это время началась бом-
бежка, мне пришлось оказы-
вать медицинскую помощь ра-
неным танкистам, — расска-
зывает Мария Михайловна.
Позднее вместе с бригадой 
бойцов она дойдет до самого 
Сталинграда. Там через полу-
замерзшую реку будет пере-
правлять тяжелораненых сол-
дат. А великий День Победы 
Рохлина вместе с другими 
бойцами отпразднует в не-
мецком городе Дрезден.

В свои 93 года Мария Михай-
ловна полна оптимизма 
и продолжает работать — за-
нимает должность председа-
теля районного совета вете-
ранов войны. 
— Сегодня в этом зале нахо-
дятся легендарные люди, 
участники парада 1941 года, 
ветераны войны, труда, те, 
силами которых и ковалась 
наша Победа, — обратился 
к гостям Сергей Собянин. — 
Низкий поклон вам, доро-
гие ветераны. Мы гордимся 
вами.
Глава города подчеркнул, что 
7 ноября — великий день и для 
Москвы, и для всей страны.

— Принято считать парад 
ключевым, переломным мо-
ментом в истории войны, — 
сказал мэр. 
Он подчеркнул, что период, 
в который проходил парад 
1941 года, был крайне тяже-
лым для страны. Казалось, что 
моральный дух народа слом-
лен, все резервы исчерпаны. 
Однако именно этот парад 
стал переломным моментом.
— Наши деды и прадеды за-
платили за Победу огромную 
цену, — сказал глава горо-
да. — Они сражались за 
жизнь, свободу, право быть 
хозяевами на своей земле.
Сергей Собянин выразил бла-
годарность ветеранам за раз-
витие столицы после войны.
— Во многом благодаря ва-
шему труду сегодня Мо-
сква — одна из самых вели-
чайших столиц мира: город 
тружеников, университетов, 
науки, — город, который за-

ботится о своих 
ветеранах, хранит 
память и тради-
ции, — сообщил 
мэр. — У нас мно-
го проблем, задач, 
но по сравнению 
с испытаниями во-
енных лет эти 
трудности просто 
ничтожны. Мо-
сква их обязатель-
но преодолеет 
и будет уверенно 
двигаться вперед. 

Мы не устаем прилагать уси-
лия, чтобы с каждым днем 
наш любимый город стано-
вился все краше и уютнее, 
а наша Родина, Россия, всег-
да была сильной, успешной 
и великой страной.
Глава города пожелал ветера-
нам доброго здоровья, благо-
получия, долгих лет жизни.

Добрые ангелы
Вчера Сергей Собянин также 
вручил премии Москвы в об-
ласти медицины. Церемония 
прошла в Белом зале столич-
ной мэрии.
Награды присуждены работ-
никам и коллективам город-

ских учреждений здравоох-
ранения. В их числе — НИИ 
скорой помощи имени Скли-
фосовского, детская город-
ская клиническая больница 
№ 13 имени Филатова, Моро-
зовская детская городская 
клиническая больница, боль-
ница имени Иноземцева, Ин-
ститут хирургии имени Виш-
невского.

— Миллионы москвичей еже-
дневно обращаются к вам за 
помощью, — сообщил Сергей 
Собянин. — На ваших плечах 
лежит огромная ответствен-
ность, огромный труд, порой 
тяжелая, рутинная работа. 
Оставаться в такой ситуации 
неравнодушным к своему 
делу не так просто. А еще 
сложнее находиться в посто-

янном поиске, искать новые 
решения, новые технологии, 
разрабатывать новые спосо-
бы лечения.
Этой работой и занимаются 
награжденные  — они разра-
батывают и внедряют иннова-
ционные методы диагностики 
и  лечения пациентов. 
Так, премии удостоены де-
вять сотрудников НИИ ско-

рой помощи имени Склифо-
совского за разработку 
и практическое применение 
клеточных, тканевых и элек-
трохимических технологий 
в неотложной медицине. 
— Наш институт — флагман 
экстренной медицины как 
в Москве, так и в стране, — 
рассказал Сергей Петриков, 
директор НИИ имени Скли-

фосовского. — В нашей 
команде специалисты, кото-
рые занимаются практи-
ческой медициной, нанотех-
нологиями, исследователи 
и клиницисты, которые эти 
технологии внедряют. 
Премию вручили специали-
стам Морозовской больницы 
и НИИ организации здраво-
охранения и медицинско-
го менеджмента. Они созда-
ли Референс-центр, куда мо-
гут обратиться родители 
с детьми с наследственными 
заболеваниями, генетиче-
скими отклонениями, редки-
ми заболеваниями.
В больнице имени Иноземце-
ва разработали и применяют 
инновационные методы в об-
ласти хирургической эндо-
кринологии.
— Высокий результат дает 
возможность совместной ра-
боты практических специали-
стов с ведущими научно-ис-
следовательскими центрами. 
Это хороший пример созда-
ния в городе университетских 
клиник, — полагает главврач 
больницы имени Иноземцева 
Александр Митичикин.
Удалось медикам решить еще 
одну задачу — по лечению на 
ранних стадиях врожденной 
косолапости.
— Косолапость является тя-
желым заболеванием, спо-
собным отравить ребенку 
всю жизнь, — сказал Сергей 
Собянин. — Поэтому врачи 
детской больницы имени Фи-
латова, добившиеся выдаю-
щихся результатов в лечении 
этой болезни, стали добрыми 
ангелами для сотен детей.
Коллектив этой же больницы 
отмечен наградой за проведе-
ние сложнейших операций на 
трахее и бронхах у детей 
с применением экстракорпо-
ральной мембранной оксиге-
нации.
— Спасибо вам за такие уни-
кальные разработки, которые 
спасли здоровье и жизнь 
огромному количеству лю-
дей, — сказал мэр.
ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА
e.petrova@vm.ru

Вчера 10:00 Мэр Москвы Сергей Собянин и депутат Мосгордумы Ольга Шарапова во время торжественного марша, посвященного 
76-й годовщине военного парада1941 года на Красной площади 

Вчера прошел 
торжественный 
марш, посвя-
щенный 
76-й годовщине 
военного парада 
1941 года. 
На Красной пло-
щади ветеранов 
поздравил мэр 
Москвы Сергей 
Собянин.

Предприниматели поделятся 
опытом со школьниками

Строительство двух эстакад 
идет без перерыва  

Программу Нового года 
для парков выберут горожане

Проект «Биржа торгов» станет партнером «Университетских 
суббот», в рамках которых школьники проходят профориен-
тацию. Об этом вчера сообщила заммэра Москвы по вопро-
сам экономической политики и имущественно-земельных 
отношений Наталья Сергунина.
— Проект «Биржа торгов» — о том, как устроена экономика 
города. Предприниматели расскажут, как начинали бизнес 
и стали успешными. Этот опыт поможет подросткам в выбо-
ре профессии и расширит кругозор, — сказала Сергунина.

На участке Северо-Восточной хорды строители завершили 
бетонные работы по устройству двух эстакад основного 
хода. Об этом вчера сообщил руководитель Департамента 
строительства Москвы Андрей Бочкарев.
— Закончен монтаж балок пролетных строений и плиты до-
рожного полотна, завершаются работы по устройству пере-
ходной плиты на эстакады основного хода, — рассказал Боч-
карев.
Полностью завершить работы на участке планируется в кон-
це 2018 года.

Новогоднюю программу для парков столицы составят с уче-
том мнения москвичей. О запуске нового голосования сооб-
щили в пресс-службе проекта «Активный гражданин».
— Мандарины, елка, шампанское — традиционные атрибу-
ты новогодней ночи. Парки предлагают добавить к этому 
больше музыки и свежего воздуха. Праздничная программа 
на 20 площадках начнется за несколько часов до боя куран-
тов и будет радовать москвичей все каникулы, — сказали 
в пресс-службе.

Уточнение
В номере газеты от 7 ноября в материале «Открытый диалог» 
была допущена неточность в формулировке должности де-
путата Мосгордумы Александра Семенникова. Правильная 
формулировка: председатель Комиссии по государственному 
строительству и местному самоуправлению. Редакция при-
носит извинения за допущенную неточность.

И зимой, и летом. Теплоходы ледового класса 
поплывут по главной реке города
Завтра стартует зимний се-
зон пассажирской навигации 
по Москве-реке. 

Теплоходы с усиленным кор-
пусом отправятся от причалов 
«Гостиница «Украина» и «Парк 
Горького». Конструкция это-
го водного транспорта позво-
ляет плыть по льду и даже ко-
лоть его, если он толщиной не 
более 20 сантиметров. Курси-
ровать по реке будет 10 таких 
судов. 
Экскурсия на таком теплоходе 
займет у горожан около 
2,5 часа. За это время пасса-
жиры увидят «с воды» стадион 
«Лужники», парк «Воробьевы 
горы», памятник Петру I, со-

бор Василия Блаженного, вы-
сотку на Котельнической на-
бережной, Кремль и недавно 
открывшийся природно-ланд-
шафтный парк «Зарядье».
Кроме этого, желающие смо-
гут не только посмотреть на 
исторические места столицы, 
но и больше узнать о них, вос-
пользовавшись аудиогидами. 
Они доступны на шести язы-
ках: русском, английском, 
французском, немецком, ита-
льянском и китайском. 
Отметим, что в прошлом году 
зимняя пассажирская навига-
ция по Москве-реке началась 
раньше — в конце октября. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

новости 
правительства
C МАРЬЯНОЙ ШЕВЦОВОЙ

НИКОЛАЙ ГУЛЯЕВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
СПОРТА И ТУРИЗМА МОСКВЫ

Сегодня в столице сущест-
вует множество мест для про-
гулок, разрабатываются 
и внедряются новые экскур-
сионные маршруты. Мы про-
гнозируем, что по итогам 
2017 года нашу столицу посе-
тит порядка 21 миллиона ту-
ристов. Круглогодичная на-
вигация на Москве-реке — 
еще одна возможность 
для горожан и туристов уви-
деть достопримечательности 
города под другим углом 
в любое время года.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Город сегодня 
заботится 
о ветеранах, 
хранит память 
и традиции

день мэра

Не только услуги получать, 
но и танцами развлечься
Вчера в Щукинском районе 
после ремонта, который длил-
ся год, открылся обновлен-
ный центр социальной защи-
ты населения. Этот центр по-
могает более чем 62 тысячам 
человек из четырех районов 
Северо-Западного округа. 

Его можно найти по адресу: 
улица Маршала Бирюзова, 
дом 4, корпус 2. Работы в нем 
начались год назад. Одним из 
первых обновленные залы ос-
мотрел заслуженный строи-
тель столицы, депутат Мос-
ковской городской думы Олег 
Сорока. 
До ремонта значительную 
часть помещений занимали 
административные кабине-
ты. А вот помещений для ра-
боты с жителями как раз не 
хватало. 
Было решено «переселить» ру-
ководящий персонал и бухгал-

терию в окружное управление 
социальной защиты. Найти их 
можно всего в двух кварталах 
от центра. Социальные работ-
ники же остались на месте. 
В итоге такой реорганизации 
площадь помещений значи-
тельно увеличилась. В одном 
из них оборудовали современ-
ный компьютерный класс.  
А также в здании появился еще 
один просторный зал для тан-
цев и занятий спортом. 
Впервые центр открыли 
в 2012 году.  На время ремонта 
отделение перенесли в район 
Хорошево-Мневники. 
Сегодня на базе центра «Щуки-
но» помогают более трем с по-
ловиной тысячам ветеранов. 
Следят за состоянием инвали-
дов, пенсионеров и семей, 
остро нуждающихся в социаль-
ной поддержке.  В общей слож-
ности обновленный центр  по-
могает более 62 000 человек из 

четырех районов Северо-За-
падного округа. Кроме того, 
здесь устраивают совместные 
торжества и тематические 
встречи, проводят мастер-
классы, помогают получать го-
сударственные услуги.
ПАВЕЛ ЕФИМОВ
p.efi mov@vm.ru 

ОЛЕГ СОРОКА
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

Больше всего центру требова-
лась серьезная работа с инже-
нерными коммуникациями. 
Туалеты не были приспособ-
лены для маломобильных 
групп граждан. Но теперь все 
иначе. Рабочие полностью за-
менили системы кондициони-
рования. Так нам удалось мак-
симально изменить функцио-
нальность центра.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Вчера состоялось заседание ко-
миссии Мосгордумы по госу-
дарственному строительству 
и местному самоуправле-
нию. Также представители про-
фильных столичных ведомств 
обсуждали законопроект бюд-
жета столицы на 2018 год и пла-
новый период 2019–2020 го-
дов, в частности — финанси-
рование органов местного 
самоуправления.
— В расходной части столич-
ного бюджета предусмотрены 
ассигнования по предоставле-
нию межбюджетных транс-
фертов бюджетам внутриго-

родских муниципальных об-
разований в 2018 году на сум-
му 4 миллиарда 831,8 мил-
лиона рублей. Ассигнования 
на предоставление субвенций 
в 2018 году составят 1 милли-
ард 10,1 миллиона рублей, — 
сказал замглавы Департамен-
та финансов Николай Лисин.
— С обращениями муници-
пальных округов проведена 
очень обстоятельная рабо-
та, — подчеркнул председатель 
комиссии Александр Семенни-
ков. — Все обоснованные по-
желания и предложения муни-
ципальных депутатов учтены.

Обоснованные пожелания учли

«Вечерняя Москва»  продолжает рубрику «Мосгордума». В ней мы ежедневно инфор-
мируем горожан о том, над чем работают парламентарии. Вчера депутаты обсуждали 
финансирование органов местного самоуправления.

Мосгордума

Приемная 
Мосгордумы

(495) 957-03-34 
Позвонив по этому 

номеру, жители столицы 
смогут записаться 

на прием 
к депутату Мосгордумы

Сайт Мосгордумы
duma.mos.ru
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Вчера 16:45 Депутат Мосгордумы Олег Сорока и жительница района Щукино Любовь Цытник 
опробовали технику в новом компьютерном классе центра соцзащиты
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Неосвещенный сквер стал 
проблемой пешеходов

Столичные власти последова-
тельно решают вопрос улич-
ного освещения во дворах 
и на детских площадках. На 
сегодняшний день в мегапо-
лисе остается лишь несколько 
проблемных «очагов». Тако-
вым стал сквер у дома № 25 по 
Открытому шоссе в районе 
Метрогородок, в котором жи-
вет читатель «ВМ» Петр Жи-
ров. Он сообщил, что недово-
лен отсутствием освещения 
в парке, через который ему 
приходится идти домой.

Проблема заключается в не-
работающих мачтах освеще-
ния, которые, по словам мо-
сквича,  были установлены 
возле его дома еще три меся-
ца назад, когда благоустрои-
тельные работы были в самом 
разгаре, но наступила осень, 
а света до сих пор нет. Корре-
спондент «ВМ» разбирался 
в ситуации и отправился на 
прогулку по темным закоул-
кам района вместе с жителем.
Петр Жиров встретил нас воз-
ле трамвайной остановки 
и сразу повел «в темноту», 
чтобы показать неработаю-
щие столбы освещения. На 
первый взгляд ничего особен-
ного здесь нет — прогулоч-
ную дорожку украшают со-
временные мачты со светоди-
одными лампами. Видно, что 
совсем недавно здесь прово-
дились благоустроительные 
работы — аккуратно вымо-
щены дорожки, организова-
ны клумбы, в которых в следу-
ющем году будут цвести цве-
ты. Словом, к работам подош-
ли ответственно и сделали, 
что называется, на совесть.
Однако на протяжении свеже-
отремонтированной дорожки 
длиной около двухсот метров 
насчитывается четыре фона-
ря, этого вполне достаточно 
для качественной подсветки 

дороги. Но вот незадача: вече-
ром, когда горящие фонари 
жизненно необходимы, света 
они не излучают. 
— Их устанавливали в тече-
ние трех месяцев, и неужели 
за это время нельзя было под-
ключить электричество? — 
жалуется еще одна житель-
ница района Наталья Петра-
кова. — Этот путь до моего 
дома самый короткий, но 
я по нему больше не хожу — 
месяц назад споткнулась 
и больно ударилась здесь, те-
перь приходится делать лиш-
ний крюк вокруг дома — там 
хоть светло. 
Петр Жиров рассказал, что 
с наступлением темноты до-
роги не видно и люди вообще 
стараются обойти это место 
стороной.
Внимательно осматриваем 
опоры освещения — вполне 
работоспособны, провода 
убраны в столбы. Непонятно, 
что мешает коммунальщикам 
осветить дорожку, ведущую 
к домам?
Повторно приезжаем на От-
крытое шоссе к дому № 25 
к семи часам вечера. Сейчас 
в такое время суток как раз 
уже темно. Внимательно ос-
матриваемся, и правда ниче-
го не видно. Пробуем прогу-
ляться по дорожке к дому Жи-

рова, но без карманного фо-
нарика здесь нечего делать. 
Его лучом вырываем из тем-
ноты пустующую дорожку — 
вот теперь можно идти. Слова 
Петра Жирова подтверди-
лись — за все время ожидания 
прохожих нам не встретился 
не один смельчак, рискнув-
ший пройтись по темному 
скверу. Все стараются обхо-
дить неосвещенную дорожку 
стороной. Это, конечно, удли-
няет дорогу домой, зато люди 
ходят по освещенным тротуа-
рам без риска споткнуться.
На следующий день вместе 
с Петром Жировым отправля-
емся в обслуживающую орга-
низацию ГБУ «Жилищник». 
Как оказалось, «Жилищник» 
знает об этой проблеме. Дис-
петчер ГБУ «Жилищник райо-
на Метрогородок»  нам пояс-
нила, что таких современных 
мачт освещения в районе От-
крытого шоссе около 50. Но 
по ее заявлению их организа-
ция не имеет отношения 
к подключению уличных фо-
нарей.
Несмотря на то что указанная 
территория находится в зоне 
обслуживания районного 
«Жилищника», актуальный 
вопрос уличного освеще-
ния — не в его компетенции. 
Однако, пока материал гото-

вился к публикации, по сооб-
щениям районных ответ-
ственных организаций, про-
блему после обращения кор-
респондента «ВМ» удалось 
устранить — в сквере на От-
крытом шоссе зажглись фона-
ри. Это же подтвердил и обра-
тившийся в редакцию Петр 
Жиров. 
МИХАИЛ САВКИН
edit@vm.ru

1 ноября 15:00 житель столичного района «Метрогородок» Петр Жиров показывает неработающие мачты освещения, которые были установлены три месяца назад 
во дворе его дома № 25 на Открытом шоссе. В вечернее время жители стараются здесь не ходить — велик риск споткнуться и получить травму

В столичном 
районе Метро-
городок на От-
крытом шоссе, 
в районе дома 
№ 25 не работа-
ет уличное осве-
щение. Жители 
жалуются 
на темные ули-
цы и просят 
включить свет.

Врачи сделали укол 
вместо операции
Вчера специалисты Научно-
практического центра спе-
циализированной медицин-
ской помощи детям имени 
В. Ф. Войно-Ясенецкого про-
вели уникальную операцию 
по устранению косоглазия 
14-месячной девочке.

Особенность операции за-
ключалась не только в возрас-
те маленькой пациентки (та-
кие вмешательства обычно 
проводят детям старше четы-
рех лет), но и в тяжести устра-
ненного нарушения. Угол ко-
соглазия составлял 45 граду-
сов, что встречается достаточ-
но редко.
Врачи-офтальмологи Евгений 
Сидоренко и Дмитрий Мигель 
справились с проблемой за ре-
кордное время, проведя мани-
пуляцию всего за 10 минут 
и вернув малышке «правиль-
ный взгляд» с максимально 
щадящим и малотравматич-
ным способом.
— Мы использовали укол пре-
паратом ботулотоксина в гла-
зодвигательную мышцу, — го-
ворит врач-офтальмолог 
Дмит рий Мигель. — Через два 
дня специальный состав пол-
ностью устранит дефект.  
Сама же операция проводи-
лась под микроскопом с ис-
пользованием технологии 
нейромониторинга. 
За ходом манипуляций при-
стально следили специалисты 
через внешний монитор. Та-
кая технология позволила 
полностью контролировать 
процесс.
К слову, современная офталь-
мология располагает боль-
шим арсеналом безопасных 

и эффективных методик ис-
правления глазных проблем. 
— Классическая операция 
очень травматична для ма-
леньких детей, к тому же по-
сле проходит длительная реа-
билитация, — утверждает 
врач. — Если не лечить бо-
лезнь, она может прогресси-
ровать.
 По словам специалиста, чем 
раньше начинать коррекцию 
зрения, тем больше шансов 
восстановить здоровье глаз. 
— Современные методики по-
зволяют избежать ношения 
очков, офтальмологических 
заклеек и травматичных опе-
раций, — уверен Мигель.
ИРИНА СЛОБОДЯН
i.slobodyan@vm.ru

Выберут 
лучшего 
журналиста 
Вчера в Москве стартовал 
Международный телефести-
валь «Профессия — журна-
лист». 

Фестиваль призван повысить 
популярность профессии 
журналиста, а также мотиви-
ровать интерес писателей, 
сценаристов к представите-
лям этой сферы. 
В конкурсной программе 
примут участие 48 прислан-
ных работ, однако всего их 
поступило более 160. Победи-
телей определит жюри, в со-
став которого вошли член Со-
юза российских писателей, 
член Союза журналистов Рос-
сии Надежда Ажгихина, де-
кан факультета журналисти-
ки Московского государ-
ственного университета име-
ни Ломоносова, секретарь Со-
юза журналистов России Еле-
на Вартанова; режиссер доку-
ментального кино, сцена-
рист, продюсер Владимир 
Герчиков; режиссер докумен-
тального кино Игорь Моро-
зов; секретарь Союза журна-
листов России Роман Сере-
бряный. 
Во время проведения фести-
валя состоятся встречи с ре-
жиссерами, которые выдви-
нули свои работы на конкурс. 
Также пройдут мастер-клас-
сы, которые поведут ведущие 
российские журналисты. На-
пример, телеведущий Иван 
Базанов расскажет об особен-
ностях работы в прямом эфи-
ре, а обозреватель Тимур Га-
неев — об освещении и пода-
че спортивных мероприятий. 
АННА МОСКОВКИНА 
edit@vm.ru

ВИКТОР ЩЕПИЛОВ
ВОЕННЫЙ КОМИССАР МОСКВЫ

Мы всегда готовы к сотрудни-
честву с призывниками 
и их родителями. У нас есть 
телефон горячей линии 
8 (495) 600-68-64, по которому 
родители всегда могут полу-
чить консультацию. Также 
в военкоматах организована 
обратная связь с воинскими 
частями, куда мы направляем 
призывников, и если вдруг 
сын долго не выходит на связь 
с родителями, мы помогаем 
им выяснить, все ли с ним в по-
рядке. А в целом я бы посове-
товал родителям не беспоко-
иться — в основном юноши бу-
дут проходить службу на тер-
ритории Западного военного 
округа, никто в горячие точки 
никого не отправит.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ревизор

Птицы остаются 
зимовать

Сохранение и восстановление экосистем, нарушен-
ных ландшафтов — одна из основных задач Моспри-
роды. В этом деле важны не только масштабные ак-
ции, но и такие «рутинные» мероприятия, как учет 

животных.
Учет зверей и птиц на особо охраняемых природных терри-
ториях — это обязательная практика. Их цель — составить 
представление о численности и плотности популяции птиц 
и других животных, проживающих на конкретной терри-

тории — будь то ландшафт-
ный  заказник или природ-
но-исторический парк. Это 
позволяет определить це-
лостность экосистемы. 
Зимние маршрутные учеты 
представляют собой иссле-
дование следов млекопита-
ющих и промысловых 
птиц. Специалисты Мос-
природы прокладывают 

маршруты около предполагаемых звериных троп и изуча-
ют оставшиеся на снегу следы пребывания и передвиже-
ния животных. 
В год проводится чуть более 30 учетов животных и птиц, но 
основной упор делается на зимний период. Лишь неболь-
шое количество учетных мероприятий приходится на меж-
сезонье, чтобы имелось представление о тех, кто остался. 
Сейчас  наблюдается следующая тенденция: некоторые пе-
релетные птицы не улетают, а остаются зимовать. В про-
шлом году в Алешкинском лесу на зимовку осталась не-
большая группа зарянок. То же происходит и с дроздами — 
последние десять лет, по нашим наблюдениям, некоторые 
особи остаются. Таких птиц, которые остались зимовать, 
мы подкармливаем и устанавливаем кормушки на каждой 
природной территории.  Мосприрода на протяжении всей 
зимы проводит акцию «Покормите птиц зимой», в рамках 
которой школьники привлекаются к организации допол-
нительных подкормочных площадок и развешиванию кор-
мушек. Каждую неделю мы напоминаем об этом подраста-
ющему поколению на тематических занятиях.

ВЕРА 
СТРУКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
РУКОВОДИТЕЛЯ 
ГПБУ 
МОСПРИРОДА 

экология

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ТАТЬЯНА ПОЛИХИНА
 КОНСУЛЬТАНТ ОТДЕЛА ПО ВОПРОСАМ 
ЖКХ И БЛАГОУСТРОЙСТВА РАЙОНА 
МЕТРОГОРОДОК

Все необходимые работы 
по подключению мачт осве-
щения проводятся силами 
ГУП «Моссвет». Действитель-
но на Открытом шоссе в райо-
не дома № 25 фонари были 
выключены. Но их ввод в экс-
плуатацию должен произво-
диться поэтапно — это позво-
ляет избежать перегрузок 
электросети в районе и не до-
пустить замыкания проводки. 
На сегодняшний день специа-
лизированная организация 
выполнила все необходимые 
работы и подала напряжение 
в мачты освещения. В вечер-
нее и ночное время суток тер-
ритория сквера освещена.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ИЛЬЯ МОСИН
ГЛАВНЫЙ ВНЕШТАТНЫЙ ДЕТСКИЙ 
ОФТАЛЬМОЛОГ ДЕПАРТАМЕНТА 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ

Хирургическое лечение косо-
глазия у детей проводится 
в центрах, оснащенных совре-
менным диагностическим 
оборудованием, позволяю-
щим установить причину этого 
заболевания. Комплекс об-
следования ребенка с косо-
глазием может включать по-
мимо офтальмологических 
методик радиологические 
и электрофизиологические 
исследования, консультации 
кардиологов и неврологов, 
что возможно только в усло-
виях многопрофильных дет-
ских клиник. Сегодня опера-
ции проводятся с использова-
нием современного микрохи-
рургического инструментария.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Путь к любви и свету
 В Большом театре состоя-
лась российская премьера 
балета Иржи Килиана 
«Забытая земля» на музыку 
«Симфонии-Реквиема» 
Бенджамина Бриттена.

«Забытая земля», по утверж-
дению хореографа, «целиком 
и полностью вышла из музы-
ки». Три части «Симфонии-
Реквиема» Бенджамина Брит-
тена («Медленное, скорбное 
шествие», «Пляска смерти» 
и «Решительное заверше-
ние») рождают душевные 
страдания, отчаянный гнев 
и великую скорбь утраты. 
Килиан, как никто другой, 
умеет раскрывать музыку 
средствами танца, запечат-
леть музыкальные мысли 
и чувства в пластике. Но ока-
залось, что музыка бритте-
новского реквиема созвучна 
эмоциональному настрою 
картин Эдварда Мунка, 
в частности, полотну «Танец 
жизни», которое и  вдохнови-
ло Килиана на создание поэ-
тического балета «Забытая 
земля». 
Чувственная архитектоника 
«Земли» проста: шесть пар 
танцовщиков  «осваивают» 

наполненное звуками про-
странство в мрачных серых 
декорациях. Сначала «пти-
чьей стаей» все вместе, а по-
том разбившись на отдельные 
пары: три главных пары и три 
пары, становящиеся то их те-
нями, то их alter ego. Причуд-
ливые движения заворажива-
ют графикой пластических 
линий —  то геометрически 
точных,  будто клинки шпаг, 

то намеренно «изломанных», 
как всполохи пламени ко-
стров. Особо следует сказать 
о «говорящих руках» исполни-
телей. Они то молят, то него-
дуют, то крыльями взмывают 
к небу, то  плетьми повисают 
вдоль тела.

Танец темпераментной, 
стильной Екатерины Шипу-
линой и виртуозного Владис-
лава Лантратова — это гимн 
страстей. Только «классиче-
ские» балетные танцовщики, 
обладающие скульптурными, 
но податливыми телами 
и блестящей техникой, могут 
достичь такого художествен-
ного эффекта. Вместе с Яни-
ной Париенко и безупречным 

в «классике» Вя-
чеславом Лопати-
ным, с утонченной 
Ольгой Смирно-
вой и элегантным 
Семеном Чуди-
ным, а также с тре-
мя другими  пара-
ми они создали не-
подражаемое  зре-
лище «живых по-
лотен». 
Ты будто смо-
тришь на вдохно-
венную работу ху-

дожника-экспрессиониста, на 
твоих глазах превращающего 
телами-«мазками» серый 
холст в волнующую игру поз, 
линий, разнообразных движе-
ний и чувственных фигур. 
Незабываемо адажио Ольги 
Смирновой и Семена Чудина. 
Их танец — объяснение 
в любви — это атака и отсту-
пление, победа и поражение, 
боль и страдание, свобода 
и рабство, умиротворение 
и тревога… Такова  изыскан-
ная хореография Иржи Кили-
ана, который  превращает 
природную сексуальность че-
ловеческих дуэтов в эротику 
высокого искусства дуэтов 
балетных. 
Замечательно сделан финал 
спектакля. Оставшиеся на 
сцене три танцовщицы, будто 
три птицы с надломленными 
крыльями, готовы принять 
вызов судьбы. При этом Кили-
ан дает зрителям самим пере-
жить чувственные минуты 
эстетического катарсиса.
«Встреча» трех знаменитых 
художников (Бриттена, Мун-
ка и Килиана) на московской 
сцене дала возможность не 
только получить чисто зри-
тельское удовольствие, вос-
хищаясь изобретательностью 
хореографа, но и оценить 
масштаб пластических реше-
ний философа и поэта Килиа-
на, который ставит во главу 
угла духовность личности, 
стремящейся, несмотря на 
все трудности жизненного 
пути, «к любви и свету».
ВАЛЕРИЙ МОДЕСТОВ
edit@vm.ru

О ПОДДЕРЖКЕ ТЕАТРОВ 
ЧИТАЙТЕ ➔ СТР. 5

Для призывников и их родителей создана 
специальная горячая линия

Специалисты индустрии развлечений обсудят 
специфику работы с театральными зрителями

В Московской городской во-
енной прокуратуре  создан 
консультативно-правовой 
пункт по вопросам призыва 
на военную службу.

К работе консультативно-пра-
вового пункта ежедневно 
привлекаются представители 
юридических служб или при-
зывных отделений райотде-
лов военного комиссариата 
столицы, а также специали-
сты-медики.
В этом году свыше шести с по-
ловиной тысяч призывников 
из Москвы примут военную 
присягу и отправятся служить 
Отечеству.
Ежегодно порядка 80 процен-
тов из них направляются в ча-
сти  Западного военного окру-
га. Это значит, что юноши 
проходят службу в регионах 
Центрального и Северо-За-
падного административных 

округов. Также традиционно 
направляются они и на Балти-
ку, Черноморский флот и даже 
на Дальний Восток. Также 
в этом году более 150 человек 
отправятся в Президентский 
полк.
— Призывник сам может вы-
брать, в каких войсках хочет 
служить. Правда, своим за-
просам надо соответство-
вать. Большинство молодых 
людей хотят служить в ВДВ 
и войсках специального на-
значения, но не все проходят 
отбор медкомиссии, — рас-
сказала глава муниципально-
го округа Нагорный Наталья 
Медведева.
Получить консультацию по 
вопросам прохождения воен-
ной службы можно круглосу-
точно по телефонам: 8 (499) 
195-05-10 и 8 (495) 693-59-49.
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
edit@vm.ru

Сегодня в Москве открылась 
конференция Off-Stage, по-
священная театральному 
маркетингу и работе со зри-
телями. Ведущие деятели 
культуры и искусства расска-
жут о том, как заинтересо-
вать и удержать зрителя, 
а также поднимут вопросы, 
касающиеся спонсорской 
помощи.

Деловая программа конферен-
ции затрагивает такие акту-
альные темы из жизни совре-
менных храмов искусства, как 
работа театральных сайтов 
и активность в социальных се-
тях, сотрудничество с фонда-
ми поддержки и организация 
билетной программы.
— В мероприятии примут уча-
стие около 100 специалистов 
по работе со зрителями мо-
сковских театров, — расска-

зал продюсер конференции 
Off-Stage Артем Милаков. — 
Также свое участие подтвер-
дили представители театраль-
ной общественности из более 
чем 25 городов и регионов 
России.
Конференция приглашает 
к сотрудничеству в первую 
очередь профессионалов и те-
атральных специалистов. Ин-
терес к теме могут проявить 
организаторы фестивальных 
и концертных программ, 
а также коммуникационные 
агентства и благотворитель-
ные фонды, увлеченные твор-
чеством.
— Обсуждение актуальных 
тем театрального маркетинга 
с участием руководителей 
и сотрудников ведущих отече-
ственных и зарубежных теа-
тров, а также других предста-
вителей современного рынка 

развлечений положительно 
повлияет на развитие и рост 
популярности театрального 
искусства в России, — считает 
Милаков.
Среди гостей конференции 
ожидаются советник мини-
стра культуры РФ Вадим Вань-
ков, актриса театра и кино 
Ирина Безрукова, художе-
ственный руководитель теа-
тра «Модерн» Юрий Грымов, 
руководитель отдела по свя-
зям с общественностью Перм-
ского академического театра 
оперы и балета Василий Ефре-
мов и многие другие.
— Ключевые секции програм-
мы направлены на работу со 
зрителями и формирование 
лояльного зрительского сооб-
щества, — добавляет продю-
сер мероприятия.
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
e.stogova@vm.ru

Живые полотна 
трех знаменитых 
художников 
представлены 
на сцене Большого

Вчера на сайте правительства Москвы появилась 
новость о прилете в город первых снегирей. О том, 
как ведется учет птиц, рассказала «ВМ» замруко-
водителя «Мосприроды» Вера Струкова.

Юлия Скворцова и Эрик Сволкин (Пара в розовом) в балете 
Иржи Килиана «Забытая земля», премьера которого 
состоялась в Большом театре 
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Запреты на курение полностью 
себя оправдали

Годом ранее количество по-
жаров, возникших из-за сига-
рет, было еще выше — поряд-
ка 26 процентов. 
— Данное снижение стано-
вится возможным благода-
ря грамотно спланированно-
му и своевременно проводи-
мому комплексу профилак-
тических мероприятий, — по-
яснили в пресс-службе ведом-
ства.
Возникающие пожары — не 
единственная проблема. Еже-
годно в России от различных 
заболеваний, связанных с ку-
рением, умирают порядка 
400 тысяч человек. Власти 
стремятся сократить эту циф-
ру и придумывают новые спо-
собы. Так, правительство на-
шей страны разработало це-
лую программу по борьбе 
с курением до 2022 года, 
в рамках которой уже запре-
тили курить в общественных 
местах, кафе и ресторанах, на 
лестничных пролетах. А не-
давно Минздрав поддержал 
идею запрета курения рядом 
с подъездами жилых домов 
ближе чем на 10 метров. 
В эфире сетевого вещания 
«ВМ» эксперты обсудили эф-
фективность и целесообраз-
ность таких жестких мер.
По мнению председателя Все-
российского общественного 
движения «Стопнаркотик», 
муниципального депутата 
района Чертаново Централь-
ное Сергея Полозова, запрет-
ные действия, которые уже 
вступили в силу, несут огром-
ную пользу, и это очевидно 
всем.
— Я вижу, что большое коли-
чество молодежи выбирает 

спорт, это становится модно, 
и многие уходят от куре-
ния, — отметил Полозов.
При этом депутат добавил, 
что как новые законы, так 
и уже принятые не всегда 
испол няются.
— Если мы говорим 
о курении в обще-
ственных местах, 
то здесь просто не 
ведется такой силь-
ный контроль, что-
бы этот запрет был 
эффективным, — 
добавил он.
По словам сопред-
седателя Общерос-
сийского движения 
за права курильщиков Ольги 
Беклемищевой, большинство 
цифр, связанных с гибелью от 
курения, — спекуляция.
— У нас нет причины смерти 
«от курения», зато как один из 
факторов снижения популяр-

ности этой привычки — про-
дажи сигарет в России упали 
на семь процентов, — расска-
зала она.
Спад объема продаж табачных 
изделий подтверждает эффек-

тивность при нятых 
мер, уверен соучре-
дитель Антитабач-
ной коалиции Дми-
трий Янин.
— Если раньше 
компании прода-
вали 20 миллиар-
дов пачек в год, 
сейчас — менее 
15 миллиардов па-
чек, — подчер-
кнул Янин. — Эф-

фективны были все запреты, 
кроме цен — их надо делать 
еще выше.
Увеличилось не только число 
некурящих, но и количество 
денег, которыми ежегодно та-
бачные фирмы пополняют 

бюджет нашей страны. В про-
шлом году доход страны со-
ставил порядка 400 миллиар-
дов рублей.
Экономика — это, конечно, 
важно, но здоровье людей — 
гораздо дороже. Врач-
пульмонолог Юсуповской 
больницы Василий Покров-
ский отметил, что самые рас-
пространенные последствия 
курения — заболевания лег-
ких и сердца.
— И знаменитый атероскле-
роз развивается от табака, — 
добавил он. — У людей, кото-
рые ведут здоровый образ 
жизни, риск появления этой 
болезни в десятки раз ниже.
Более того, даже если вы кури-
ли раньше, а потом бросили, 
это скажется на вашем здоро-
вье в будущем, уверен врач.
Почему же так сложно бро-
сить курить? На этот вопрос 
ответил психиатр-нарколог 

Центра профилактики и лече-
ния табакокурения Департа-
мента здравоохранения Мо-
сквы Сергей Говорун. По его 
словам, более 90 процентов 
курящих — зависимые люди, 
поэтому им так сложно бро-
сить эту вредную привычку.
— И здесь, конечно, нужна по-
мощь специалистов, — счита-
ет он.
Тем не менее завязать с вред-
ной привычкой хотят далеко 
не все. Ольга Беклемищева 
знает о всех угрозах здоровью, 
но расставаться с курением 
не спешит.
— Многие мои некурящие 
друзья умерли до 50 лет, 
а я еще жива, — уверяет она.
Кроме того, смерть от куре-
ния, по словам Беклемище-
вой, до сих пор не доказана, 
а значит, нет оснований его 
запрещать, негодует куриль-
щица.

Полного запрета действитель-
но нет, поэтому нужно учиты-
вать права обеих сторон — 
и курящих, и некурящих, счи-
тает адвокат Ева Агабекова.
— Сейчас сигареты просто 
ограничены, поэтому ущем-
лять права одних в пользу дру-
гих ни в коем случае нель-
зя, — уверена Агабекова.
Компромисс в столь сложных 
отношениях курящих и их 
противников власти пытают-
ся найти уже не один десяток 
лет. Пока безуспешно, и за-
преты говорят о движении 
в сторону некурящих. Все-
таки их — большинство. 
Но табакозависимые не отсту-
пают, и, наверно, пока ученые 
не докажут прямую зависи-
мость болезней от курения, 
они так и будут потреблять 
никотин.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера 15:21 Сотрудники противопожарной службы МЧС России во время ликвидации возгорания в здании начала XIX века в Москве. В октябре этого года пожарные 
Москвы потушили чуть более девяти процентов возгораний, возникших из-за неосторожного курения

Около 22 про-
центов пожаров 
в столице в этом 
году произошло 
из-за неосто-
рожного куре-
ния. Об этом 
вчера «ВМ» рас-
сказали в Глав-
ном управлении 
МЧС России 
по Москве. 

На акцию пришли 
с ножами и битами
Вчера Следственный коми-
тет Российской Федерации 
по Москве опубликовал ин-
формацию о ходе расследо-
вания уголовных дел в связи 
с несанкционированной ак-
цией, проходившей 5 ноября 
в столице. 

Следствие квалифицировало 
преступления по статьям: 
«призывы к массовым беспо-
рядкам», «призывы к осущест-
влению террористической де-
ятельности», «применение на-
силия в отношении представи-
теля власти». В ведомстве от-
метили, что за несколько дней 
до инцидента — 31 октября 
2017 года — в интернете был 
опубликован видеоролик, 
призывающий к массовым 
беспорядкам 5 ноября этого 
года в разных городах Россий-
ской Федерации.
В результате оперативного ре-
агирования правоохранитель-
ных органов в отделы полиции 
доставили более 350 человек, 
в том числе подростков, нару-
шавших общественный поря-
док. Все подозреваемые были 
допрошены, у некоторых 
участников изъяли черные ма-
ски, бронежилеты, противога-

зы, бейсбольные биты, отверт-
ки, кастеты, металлическую 
арматуру, раскладные ножи, 
профессиональные рогатки 
с металлическими шариками, 
молотки, баллончики с газом 
и краской, а также символику 
различных экстремистских 
организаций, запрещенных на 
территории России.
Отдельно в ведомстве отмети-
ли, что 48-летний мужчина, 
находившийся недалеко от ме-
ста проведения митинга, при 
проверке у него документов 
ударил полицейского кулаком 
в голову.
— Сегодня следствие ходатай-
ствует об избрании в отноше-
нии этого фигуранта уголов-
ного дела меры пресечения 
в виде заключения под стра-
жу, — добавили в Следствен-
ном комитете.
Согласно данным следствия, 
санкции статей за совершение 
указанных преступлений 
предусматривают наказание 
в виде лишения свободы. 
По всем фактам  ношения не-
зарегистрированного оружия  
ведется тщательное расследо-
вание.
КАМИЛА ТУРКИНА
k.turkina@vm.ru

Леонель Месси «обновит» «Лужники». 
Стадион готов встретить мировых звезд футбола

Дворы жилых домов озеленят по просьбам 
участников проекта «Активный гражданин»

После масштабной четырех-
летней реконструкции сто-
личный стадион «Лужники» 
откроется громким футболь-
ным событием. 11 ноября 
на новой двухъярусной арене 
в товарищеском матче встре-
тятся национальные сборные 
России и Аргентины.

По информации Российского 
футбольного союза, на данный 
момент продано более 50 ты-
сяч билетов. Всего в продажу 
поступило около 78 тысяч би-
летов.
Больше всего российские бо-
лельщики ожидают появление 
знаменитого нападающего 
сборной Аргентины Лионеля 
Месси. Один из самых титуло-
ванных спортсменов в мире, 
он начал свою карьеру в юно-
сти и за годы спортивной дея-

тельности получил не один де-
сяток престижных наград. 
Он забил более 500 голов в во-
рота соперника.
Для сборной России данная 
встреча станет первой после 
летних выступлений на Кубке 
конфедераций FIFA. По словам 
первого вице-президента Рос-
сийского футбольного союза 
(РФС) Никиты Симоняна, 
к матчу все готово.
— В преддверии чемпионата 
мира по футболу 2018 года рос-
сийской сборной как хозяевам 
соревнований важен каждый 
поединок, даже товарище-
ский, чтобы быть готовой 
к любой тактике и сопернику, 
тем более такому сильному, 
как Аргентина, — сказал Си-
монян. — Российской сборной 
хочется достойно сыграть с ар-
гентинцами.

— Сборная Аргентины — это 
прекрасный спарринг-пар-
тнер, на фоне которого 
мы сможем проверить, как мо-
жем соперничать с такими 
сборными. В нынешнем сезо-
не целый ряд российских игро-
ков прибавил в классе и ма-
стерстве, и этот матч станет 
настоящей проверкой, — 
уточнил вице-президент РФС. 
Вторая большая проверка ма-
стерства российской сборной 
запланирована на 14 ноя-
бря — в товарищеском матче 
с национальной сборной Ис-
пании. 
По договоренности сторон го-
сти должны привезти основ-
ные составы национальных 
сборных и на поле выйдут ми-
ровые звезды футбола. 
ЮЛИЯ КАРАВАЕВА
edit@vm.ru

Вчера во дворе по улице Бут-
лерова, дом 4, корпус 3, вы-
садили ясени и кусты сирени 
в рамках общегородской ак-
ции «Миллион деревьев». 
Участие в благоустроитель-
ных работах принял руково-
дитель Департамента приро-
допользования и охраны 
окружающей среды Антон 
Кульбачевский.

Озеленение представители ве-
домства и сотрудники район-
ного ГБУ «Жилищник» прове-
ли в соответствии с пожелани-
ями местных жителей. На про-
екте «Активный гражданин» 
москвичи проголосовали за 
породный состав саженцев.
— Это первая осенняя высад-
ка деревьев и кустарников во 
дворе по заявкам пользовате-
лей «Активного граждани-
на», — отметил Кульбачев-

ский. — Вместе с Комитетом 
государственных услуг Мо-
сквы мы высаживаем здесь 
200 кустов сирени и 14 ясе-
ней. Ясень — визитная кар-
точка города.
По словам председателя Коми-
тета государственных услуг 
Алины Арутюновой, проект 
«Активный гражданин» при-
нимает участие в акции «Мил-
лион деревьев» с 2014 года. 
Благодаря эффективному вза-
имодействию с москвичами 
количество зеленых насажде-
ний постоянно повышается.
— После окончания акции 
«Миллион деревьев» мы запу-
стим голосование о програм-
ме озеленения на следующий 
год, — рассказала Арутюнова.
Кульбачевский напомнил, что 
Департамент природопользо-
вания максимально упростил 
процедуру включения жилого 

двора в программу дополни-
тельного озеленения. Чтобы 
подать заявку, москвичам 
даже не нужно выходить из 
дома — достаточно отправить 
онлайн-обращение.
— «Миллион деревьев» — на-
родная акция, которая помога-
ет улучшать качество дворо-
вых территорий, — подчер-
кнул руководитель ведом-
ства. — С 2015 года мы озеле-
няем не только дворы, но 
и территории объектов соци-
альной сферы: детские сады, 
школы, дома ветеранов. 
По программе «Лунка в лунку» 
мы восстанавливаем насажде-
ния взамен утраченных или 
аварийных на том же месте. 
Всего в рамках осенней акции 
в Москве озеленят порядка 
1400 дворов.
ПОЛИНА ЕРМИЛОВА
p.ermilova@vm.ru

безопасность

Мутная схема

В конце1995 года в России состоялись залоговые аук-
ционы, в результате которых крупнейшие предприя-
тия страны оказались в руках частных собственни-
ков. Первый залоговый аукцион состоялся 8 ноября 

1995 года. Причиной проведения аукционов называют ка-
тастрофическое финансовое положение российского пра-
вительства. Внешний долг России приблизился к 120 мил-
лиардам долларов, что составляло 30 процентов ВВП. Тог-
да и выдвинул входивший в состав правительства прези-
дент ОНЭКСИМбанка Владимир Потанин идею залоговых 
аукционов. 
Схема предполагала, что коммерческие банки выдавали 
государству кредиты под залог госпакетов акций. Право 
выдачи кредита определялось на аукционах, однако фак-
тически будущих собственников «назначали». Изначально 
не предполагалось также, что государство вернет кредиты. 
То есть заложенные акции перейдут в собственность кре-
диторов. Только в 4 аукционах из 12 сумма полученного го-
сударством кредита существенно превысила стартовую ве-
личину. В залоге, а затем в частной собственности оказа-
лись: 51процент акций нефтяной компании (НК) «Сидан-
ко» — за 130 миллионов долларов достались Банку МФК, 

51 процент акций «Сиб-
нефть» — за 100,3 миллио-
на долларов банку СБС, 
45 процентов НК ЮКОС — 
за 159 миллионов долларов 
АОЗТ «Лагуна», связанному 
с МЕНАТЕПом, 38 процен-
тов РАО «Норильский ни-
кель» — за 170,1 миллиона 
долларов ООО «Реола», под-
контрольному ОНЭКСИМ-

банку. Были проданы мелкие пакеты акций (менее 25 про-
центов) многих других предприятий.
Самые ценные российские предприятия ушли с помощью 
довольно сомнительной схемы за 886,1 миллиона долла-
ров, что на тот момент составляло 1,85 процента доходной 
части бюджета. Но был ли другой вариант пополнения каз-
ны? Которой критически как раз не хватало тогда около 
1 миллиарда долларов для покрытия бюджетных обяза-
тельств. Очевидно, эти деньги можно было получить через 
действительно конкурсные аукционы, притом с участием 
иностранных инвесторов. Они заведомо могли бы предло-
жить гораздо большие суммы. Кроме того, продажу пред-
приятий можно было обусловить выполнением опреде-
ленных инвестиционных планов по развитию этих пред-
приятий, что могло бы дать мощный импульс развитию 
всей экономики. Однако в результате под прикрытием 
псевдопатриотических разговоров был порожден, притом 
за бесценок для него самого, новый олигархический класс 
в России, который по своему поведению применительно 
к экономике страны оказался не лучше иностранцев, кото-
рыми пугали страну. Вскоре все эти приватизированные 
предприятия оказались в офшорах.
Истинная стоимость проданных за менее чем миллиард 
долларов пакетов госпредприятий составляла несколько 
десятков миллиардов долларов. Мало кто знает, какую 
роль сыграли в организации залоговых аукционов россий-
ские коммунисты, которые потом их нещадно критикова-
ли. В 1995 году левые составляли в парламенте большин-
ство. И когда правительство вышло с предложением о при-
ватизации для покрытия бюджетного дефицита, контро-
лируемая коммунистами Дума наложила запрет на прива-
тизацию нефтяных компаний, а также других, представ-
лявших интерес для инвесторов. После этого и была выра-
ботана мутная схема залоговых аукционов в обход Думы. 
Стоит отметить, что самыми крупными бенефициарами 
залоговых аукционов стали даже не будущие олигархи, 
а «красные директора», руководившие соответствующими 
предприятиями и поддерживавшие КПРФ. Они получили 
наибольший дисконт при покупке госпакетов своих ком-
паний. Таким образом, коррупция уже тогда распростра-
нилась не только на представителей власти, но и на пред-
ставителей так называемой оппозиции.

ГЕОРГИЙ 
БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

история

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

сетевое 
вещание 

«вм»

Кадеты узнали, как их 
ровесники уходили на фронт
Вчера Музей Победы презен-
товал выставку «С парада — 
на фронт», посвященную 
76-й годовщине знаменито-
го Парада 7 ноября 1941 го-
да. Одной из первых экспо-
зицию осмотрела корреспон-
дент «ВМ». 

Стены музея украшены сним-
ками Москвы 1941 года.  
Столица находилась в осад-
ном положении. Верховный 
главнокомандующий Иосиф 
Сталин отдает приказ — во 
что бы то ни стало начать под-
готовку к параду в условиях 
строжайшей секретности. Это 
было делом стратегической 
важности. 
— Парад нужен был для того, 
чтобы поддержать мораль-
ный дух всей огромной Совет-
ской страны, — рассказывает 
куратор выставки Ольга Исае-
ва. — Готовились к нему прак-
тически в полевых условиях. 
Накануне провели заседание 
Моссовета, посвященное па-

раду. На нем присутствовал 
лично Иосиф Сталин. А прохо-
дило заседание не в Большом 
театре, как обычно, а на плат-
форме станции метро «Мая-
ковская». Театр к тому време-
ни был уже заминирован на 
случай, если бы столицу при-
шлось оставить.
Во время заседания Сталин 
выступил с речью, которая 
транслировалась по радио на 
весь Советский Союз.
— Марш начался раньше за-
планированного времени на 
два часа, — продолжает Исае-
ва. — Участники парада узна-
ли об этом в последний мо-
мент. Таков был приказ Ста-
лина. Важен был эффект вне-
запности, ведь над столицей 
то и дело кружили немецкие 
самолеты. Был риск, что они 
нанесут удар по Красной пло-
щади, по руководству страны.
Первыми выставку посетили 
учащиеся московских воен-
ных училищ и кадетских 
школ. С интересом рассма-

тривали они уникальные схе-
мы нахождения частей, уча-
ствовавших в параде, разме-
щенные на стендах музея. На-
пример, у Охотного Ряда бази-
ровалась артиллерия, а на-
против Никольской башни 
стояли моряки. Сразу же по-
сле парада все его участники 
отправлялись на фронт. 
КАТЕРИНА РАДОМСКАЯ 
k.radomskaya@vm.ru

1941 год. Красноармейцы и москвичи на площади Маяковского у трофейной гаубицы

ВЛАДИМИР КИСЕЛЕВ
ЗАВЕДУЮЩИЙ СЕКТОРОМ ВОЕННО
ИСТОРИЧЕСКИХ ЭКСПОЗИЦИЙ 
МУЗЕЯ ПОБЕДЫ

Этот парад по силе воздей-
ствия на ход событий прирав-
нивается к важнейшей воен-
ной операции. Он имел огром-
ное значение по поднятию мо-
рального духа армии и всей 
страны, показав всему миру, 
что Москва не сдается и бое-
вой дух Красной армии 
не сломлен.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Гранты и таланты. Театрам 
дали свободу творчества

Власти Москвы в лице мэра 
Сергея Собянина и главы Де-
партамента культуры Алек-
сандра Кибовского немало 
говорили о переводе столич-
ных театров с 2018 года на но-
вую систему финансирова-
ния. Так, известно, что в год 
82 столичных театра будут 
поддержаны на общую сумму 
9,3 млрд рублей. Из них 
8,3 млрд будет выделено 
именно на творческую, а не 
хозяйственную составляю-
щую. Кибовский уточнил, что 
к театрам, по сути, будет 
предъявлено только одно 
требование: зарплата работ-
ников должна быть не ниже 
нынешнего среднего уровня 
в 63 тысячи рублей. Кстати, 
в столице более 200 различ-
ных театров, включая феде-
ральные и частные. Чиновни-
ки подчеркнули: система ме-
няется в рамках закона, и она 
направлена на творческую 
самостоятельность театров. 
— Система пока не заработа-
ла, — пояснил зампред ко-
миссии по культуре и массо-
вым коммуникациям Мос-
гордумы Лев Ланцман. — Но 
ясно, что деньги, которые 
нужны для эксплуатации 
теат ров ,как выделяли, так 
и будут выделять. А вот гран-
ты будут выделять с тем, что-
бы театр тратил их по своему 
разумению. Либо на увеличе-
ние числа спектаклей, либо, 
наоборот, на две-три поста-
новки, которые взорвут теат-
ральный мир. 
Со следующего года деньги, 
около 20 процентов суммы, 
наконец получат те театры, 
которые недополучали ранее 
и которым необходимо это 
финансирование, чтобы улуч-
шить свою программу. Это не 

самые большие, но значимые 
московские театры. 
— Разница между грантами 
и существующими сейчас суб-
сидиями в том, что субсидии 
имеют целевое назначение, — 
пояснил худрук Московского 
драмтеатра им. Пушкина Евге-
ний Писарев. — Когда прихо-
дили субсидии, существовало 
четкое государ-
ственное задание: 
сколько должно 
быть выпущено 
спектаклей, обслу-
жено зрителей, вы-
пущено премьер. 
Это все — госзада-
ние, как и такие ме-
роприятия, как 
«Ночь театров». Те-
перь это отменяют, 
единственное, что, 
как я слышал, останется, уча-
стие в трех мероприятиях: 
День Победы, «Ночь искусств» 
и День города. Никакого ми-
нимума заданий не остается. 
То есть если мы не хотим 
в этом году выпускать спектак-
ли, а готовим серьезную поста-

новку на следующий год, мы 
можем себе это позволить. 
Просто система финансирова-
ния изменилась, гранты полу-
чат все. 
Кстати, Писарев признался, 
что тех денег, которые выде-
ляют на ЖКХ и содержание, 
им в старом здании Театра 
Пушкина все равно не хватит 

на бесконечный 
ремонт. И он опа-
сается, что вскоре 
предстоит просить 
дополнительные 
немалые деньги на 
ремонт. Почти 
у каждого столич-
ного театра есть 
свои технические 
проблемы. 
Оказалось, что фе-
деральные театры, 

которых в Москве десять, не-
сколько завидуют столич-
ным: у них такой свободы 
творчества не полагается. 
— Конечно, речь идет о дове-
рии руководителям театров, 
федералы завидуют — у них 
этого нет, — считает худрук 

и режиссер театра «Модерн» 
Юрий Грымов. — В Москве 
нет такого, чтобы кто-то ска-
зал «это ставьте, а это не ставь-
те». Мы самостоятельны. Те-
атр сейчас не может суще-
ствовать только на бюджет-
ные деньги. Нужны касса, зри-
тели, привлеченные средства. 
Без них нет полноценной ра-
боты театра, и даже если биле-
ты хорошо продаются, никто 
не «жирует».
Осторожность проявил ре-
жиссер театра и ТВ Владимир 
Оренов. Он задается, 
в общем-то, резонными во-
просами: какова цель новой 
системы? По его мнению, 
теат ры, как «Ленком» или 
коллеги из Петербурга, долж-
ны развивать сторону финан-
сирования через меценат-
ство. Он напомнил — деньги 
дадут не просто так, через год 
перед чиновниками необхо-
димо будет отчитаться за рас-
ходы. И вот здесь пока неясно: 
если убирают прежние крите-
рии оценки, то по каким осно-
ваниям будут оценивать? Кто 

будет решать и судить? Како-
ва методология? 
Режиссеры сошлись во мне-
нии: даже когда новая систе-
ма станет прозрачна и понят-
на, бюджетных денег театрам 
все равно на все не хватит. 
А значит, главное — привле-
кать новых зрителей интерес-
ными постановками. 
МИХАИЛ ВИНОГРАДОВ
edit@vm.ru

Анна Бегунова, Борис Дьяченко, Александр Дмитриев и Вера Алентова (слева направо) в спектакле «Апельсины & Лимоны» по пьесе 
Ноэла Коуарда «Сенная лихорадка» в постановке Евгения Писарева на сцене Московского драматического театра имени Пушкина

В редакции 
«ВМ» режиссеры 
обсудили пере-
вод столичных 
театров на гран-
товую систему 
финансирова-
ния. Они счита-
ют новации по-
ложительными, 
но не знают, 
как это будет ра-
ботать. 

Долг 
невыездом 
опасен
За последние девять меся-
цев число невыездных 
моск вичей-должников вы-
росло в полтора раза. 
И, по оценкам экспертов, 
продолжит расти. Такие 
данные приводит столичное 
Управление Федеральной 
службы судебных 
приставов (УФССП). Эксперт 
рассказал «ВМ», за что чаще 
всего оказываются должны 
мос квичи. 

Из-за долгов возможность по-
кинуть страну потеряли 
76 тысяч столичных жителей. 
Причем в начале года эта циф-
ра была намного меньше — 
всего 48,7 тысячи. Многие 
специалисты связывают этот 
рост со вступлением в силу 
1 января 2017 года Закона 
о коллекторской деятельно-
сти, который отныне строго 
регламентирует деятельность 
организаций по сбору долгов, 
вследствие чего участились 
случаи взыскания долгов на-
прямую через суд.
— Самый большой процент 
неплательщиков не только 
в Москве, но и по всей стране 
в целом, составляют должни-
ки по алиментам, — говорит 
бывший сотрудник компании 
по микрокредитованию насе-
ления Александр Феофани-
ди. — На их долю приходится 
30 процентов всего количе-
ства неплательщиков — это 
средние данные по России.
По информации Управления 
Федеральной службы судеб-
ных приставов, с начала года 
количество невыездных али-
ментщиков из Москвы вырос-
ло в два с половиной раза. 
15 тысяч человек, они занима-
ют половину общего числа 
столичных должников. 
— Другие самые распростра-
ненные причины — задолжен-
ности клиентов банков и не-
оплаченные автомобильные 
штрафы, — продолжает Фео-
фаниди. — А вот неплательщи-
ков за услуги жилищно-ком-
мунального хозяйства — по-
рядка пяти процентов. 
По словам эксперта, в общем 
по стране москвичи составля-
ют менее пяти процентов не-
выездных должников. 
Кстати, узнать о своих долгах 
можно, не выходя из дома — 
для этого нужно зайти на офи-
циальный сайт Управления Фе-
деральной службы судебных 
приставов (www.fssprus.ru), 
указать в электронной форме 
свои имя и фамилию, дату рож-
дения и регион прописки. Не-
которые долги можно опла-
тить непосредственно на сайте 
УФССП.
КАТЕРИНА РАДОМСКАЯ 
k.radomskaya@vm.ru

Директора Российского 
академического моло-
дежного театра Софью 
Апфельбаум задержали 
по подозрению в мошен-
ничестве в особо крупном 
размере после допроса 
в СК. По версии следствия, 
она в сговоре с режиссе-
ром Кириллом Серебрен-
никовым участвовала 
в хищении из бюджета 
не менее 68 млн рублей. 

кстати

коротко

Экономика будет 
расти
В России среднегодо-
вые темпы роста эконо-
мики в период 
с 2017 по 2035 годы со-
ставят 3,7 процента. 
Об этом говорится в ком-
плексном докладе Рос-
сийской академии наук.
Наибольший пик при-
дется на 2021–2025 го-
ды. В этот период опере-
жающими темпами бу-
дут увеличиваться 
и другие показатели: ин-
вестиции, потребление 
домашних хозяйств, 
рост промышленности, 
строительства и услуг.
■
Учителя стали 
больше зарабатывать
Заработная плата сто-
личных учителей с нача-
ла текущего года увели-
чилась на 5,6 процента 
по сравнению с прошлым 
годом и составляет бо-
лее 82 тысяч рублей. 

культура

прогнозы

Сегодня на странице «Тенденции и прогнозы» корреспонденты «ВМ» выясняли, каким образом будут существовать и работать столичные театры после перехода 
на грантовую систему финансирования, почему «невыездных» москвичей-должников становится больше год от года и что эксперты думают о возможном увеличении 
минимального трудового стажа, необходимого для получения пенсии. 

тенденции
31,5 9 959 4

миллиарда рублей составит 
государственный долг Мос-
квы к 2021 году. С 2011 года 
государственный долг сто-
лицы уже сократился более 
чем в шесть раз.

миллиардов долларов экспор-
тировала Москва за первое по-
лугодие 2017 года, став абсо-
лютным лидером по этому по-
казателю среди всех регионов 
России. 

киловатт-часов в год составля-
ет объем потребления элек-
троэнергии на одного челове-
ка в Москве, что ниже анало-
гичных показателей в Лондоне 
и Нью-Йорке. 

процента составил рост заработ-
ной платы у работников обрабаты-
вающей промышленности в Моск-
ве с 2015 года. В столице в этой 
сфере заняты около 500 тысяч 
человек. 

Власти РФ обсуждают повышение минимального 
трудового стажа. «ВМ» обратилась к экспертам 
с просьбой прокомментировать эту инициативу.

Повышать стаж 
нужно комплексно

Многие забывают 
о трудовой книжке

Повышение пенсионного возраста обсуждается уже 
много лет, но решиться на столь непопулярную 
меру администрация президента РФ и правитель-
ство не могут, несмотря на все проблемы пенсион-

ной системы и бюджета. Сейчас обсуждается альтерна-
тивное решение: повышать не возраст, а минимальный 
трудовой стаж, дающий право на пенсию по старости.
Рабочий стаж, который человек накапливает в процессе 
жизни, действительно имеет большое значение. Он явля-
ется мерилом многих показателей в сфере труда. И, разу-

меется, наработанный 
стаж должен отражаться 
на размере того возна-
граждения, которое че-
ловек получает, выходя 
на пенсию. 
В правительстве пони-
мают, что повышать пен-
сионный возраст поли-
тически нецелесообраз-
но, лучше повысить 

стаж, который будет стимулировать людей выходить из 
тени. Новая инициатива является справедливой и понят-
ной. Повышение стажа стимулирует людей дольше рабо-
тать, чтобы потом получать более высокую страховую пен-
сию, а кроме того, стимулирует их выходить из «серого» 
сектора.
При этом, внедряя подобную инициативу, государству 
важно подходить к задаче комплексно. Надо учитывать, 
что инициативы, которые связаны с повышением пенси-
онного возраста, должны неизменно соответствовать тем 
возможностям, которыми располагает страна. Стоит учи-
тывать ситуации во всех областях и сферах жизни обще-
ства, включая экологические и демографические пробле-
мы. Только принимая во внимание все существующие 
проблемы, можно действительно добиться эффективно-
сти, не возбуждая лишний раз население преждевремен-
ными лозунгами. 
Помимо этого, очень важно повышать минимальный тру-
довой стаж своевременно. Экономическая и социальная 
обстановка в стране должна быть благоприятной. Усло-
вия труда, само собой, должны быть заблаговременно 
улучшены. 
В этом случае самоценность человеческой жизни будет 
соответствовать поставленной национальной задаче, 
развитию личностного капитала. Тогда никто не будет 
выступать против инициатив властей, связанных с повы-
шением трудового стажа.

В инициативе властей повысить минимальный тру-
довой стаж вместо повышения пенсионного воз-
раста есть ряд спорных моментов. Вроде бы сама 
идея понятна: чем больше стаж, тем большую долю 

от этого заработка составит пенсия независимо от дости-
жения возраста. 
Однако у многих экспертов есть несколько вопросов к этой 
инициативе. Первый из них — как быть с домохозяйками, 
которые вообще не работают, и как быть с фрилансерами, 
которые работают столько, сколько считают нужным?

В целом пока непонят-
но, как определять этот 
минимальный срок ста-
жа. Дело в том, что сей-
час такому понятию, как 
трудовая книжка, во 
многих случаях не уде-
ляется должного внима-
ния. Раньше каждое ме-
сто работы неизменно 
фиксировалось в трудо-

вой книжке, в настоящее же время многие люди могут ра-
ботать и без соответствующих отметок в этом документе. 
Некоторые работают и вовсе без всяких записей и кон-
трактов. Например, студенты часто признаются, что ле-
том на каникулах выходят подрабатывать без оформле-
ния трудовой книжки и без заключения официальных 
контрактов или договоров.
Даже если не брать во внимание «серую» зону работодате-
лей, молодежь и в официальных фирмах не придает значе-
ния подтверждению своего статуса как работника. А меж-
ду тем на основании таких подписанных документов 
в дальнейшем составляется общий единый документ, под-
тверждающий у человека наличие общего трудового ста-
жа. А ведь именно он дает право на пенсию по старости.
Повторюсь, следует сначала разобраться в том, какие до-
кументы подтверждают трудовой стаж, прежде чем его 
увеличивать. 
Еще один пример — индивидуальные предприниматели. 
Непонятно, им следует самим на себя заводить трудовую 
книжку и заполнять ее? Если индивидуальный предпри-
ниматель находится на упрощенной системе налогообла-
жения, имеет ли он право нанимать до ста человек со-
трудников? Опять же условия найма не ясны — ему необ-
ходимо открывать каждому трудовую книжку или с каж-
дым подписывать трудовое соглашение? 
Нет единого понимания того, как воспринимать трудо-
вой стаж. Всеобщего понимания нет. Нельзя быть катего-
рически против инициативы властей. Важно перед при-
нятием закона проработать подобные моменты, которые 
пока многим непонятны. Тогда и можно будет повышать 
не пенсионный возраст, а минимальный трудовой стаж, 
дающий право на пенсию по старости.
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ПРОТИВ

миллион болель-
щиков, по про-
гнозам отдела ко-
ординации ту-
ристской дея-
тельности 
Департамента 
спорта и туризма, 
могут посетить 
матчи чемпиона-
та мира по фут-
болу 2018 года 
в Москве. 
В 2017 году матчи 
Кубка конфедера-
ций посетили бо-
лее 152 тысяч 
человек.

цифра

1

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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Форма и содержание одинаково важны. 
Упаковка подчеркивает ценность продукта
Производители пытаются 
подстроиться под нужды мо-
сквичей.

Выбирая лучшую колбасу, по-
купатели обращают внима-
ние еще и на упаковку. Ведь 
она стала неотъемлемой ча-
стью бренда. В этом убежден 
президент гильдии маркето-
логов Игорь Березин. 
— Вспомните советское вре-
мя: колбаса была дефицитом. 
Ее производили батонами 
в 2–2,5 килограмма и прода-
вали, отрезая от батона ку-
сок, — рассказывает Игорь 
Станиславович. — Как выгля-
дит сам батон, разницы не 
было, потому что любая кол-
баса ни на прилавках, ни под 
прилавком не залеживалась. 
Но с развитием конкуренции 
все сильно изменилось.
Во-первых, как пояснил экс-
перт, упаковка стала ближе 
к нуждам потребителя. Вме-
сто огромных батонов варе-
ной колбасы мы видим на при-
лавках удобные 500-граммо-
вые. А батоны копченой и по-
лукопченой колбасы иной раз 
и вовсе 200–300-граммовые. 
Во-вторых, упаковка стала 
играть важную техническую 
роль:
— Появилась полиамидная, 
вакуумная, газовая упаковки, 
в которых продукт хранится 
значительно дольше, чем 
в старой советской, — пояснил 
эксперт. — Это очень важно, 
потому что долгий срок хране-
ния продукта при полном со-
хранении его качества — одно 
из его самых важных потреби-

тельских свойств. Колбаса мо-
жет быть сколь угодно вкусной 
и качественной, но если она 
быстро портится, то покупате-
лю не очень интересна. Пото-
му что большинство покупате-
лей не имеет возможности, да 
и не хочет ходить ежедневно 
в продуктовый, чтобы купить 
колбасу. 
В-третьих, упаковка стала 
значительно более удобной. 
Сейчас, например, практиче-
ски в любом супермаркете 
можно купить уже нарезан-
ную колбасу.
— Темп жизни москвичей до-
вольно высок, и многие не хо-
тят тратить время и усилия 

даже на нарезку колбасы, — 
пояснил Игорь Березин. — 
Так что появление новой упа-
ковки вполне логично.
По словам эксперта, новые 
виды упаковки, к счастью, не 
делают продукт дороже. Ведь 
чем дольше колбаса хранится, 
чем меньше портится, тем 
меньше потери производите-
лей и продавцов, а значит 
ниже цены.
— Для нас, покупателей, очень 
важно, что даже самая совре-
менная упаковка практически 
не влияет на конечную цену 
продукта, — пояснил Игорь 
Березин. — Взять, например, 
минеральную воду. Если она 

разлита в 1,5-литровую пла-
стиковую бутылку, это одна 
цена. А если та же вода в кра-
сивой стеклянной бутылке 
объем 0,5 литра — цена совер-
шенно другая. С колбасой, 
к счастью, ничего похожего не 
происходит.
По мнению эксперта, упаков-
ка будет и дальше модернизи-
роваться. Скоро на ней поя-
вятся датчики, свидетельству-
ющие о степени свежести про-
дукта, — в США подобные ноу-
хау уже стали нормой. В об-
щем, упаковка сделает колба-
су еще более доступным, 
а значит и популярным у мо-
сквичей продуктом.

Покупателей учат 
выбирать лучшее
Завтра Москва отмечает Все-
мирный день качества. Что 
это за праздник?

Учредить Всемирный день ка-
чества решила Европейская 
организация качества при 
поддержке ООН. Впервые 
этот день отметили в 1989 
году. А уже спустя шесть лет 
стало ясно, что одним днем не 
обойдется, и была объявлена 
Неделя качества. Она прихо-
дится на вторую неделю ноя-
бря, в течение которой во 
многих странах Европы про-
ходят конференции обществ 
защиты прав потребителей 
и всевозможные акции, в ходе 
которых людей обучают про-
верять качество товаров или 
услуг.
— В России ничего похожего 
до сих пор нет, потому что ры-
ночная экономика у нас суще-
ствует относительно недав-
но, — рассказывает юрист Об-
щества защиты прав потреби-
телей Андрей Некрасов. — 
Дело в том, что в СССР практи-
чески не существовало конку-
ренции. Задача покупателя 
была не выбрать лучшее, 
а «достать» то, что есть. Даже 
в относительно благополуч-
ной Москве за колбасой не-
редко стояли очереди. Когда 
в январе 1992 года «отпусти-
ли» цены, появилась масса 
импортных продуктов, о каче-
стве которых мы могли только 
догадываться.
Как пояснил маркетолог Ан-
тон Епишев, именно в 1990-е 
москвичи поняли две истины: 
что линейка предложений мо-

жет быть невероятно длин-
ной, но качества реально не 
гарантирует никто.
— Западная продукция, кото-
рая к нам пришла, была впол-
не безопасна, но качество 
было крайне низким. Потому 
что в развитых странах прак-
тически все хорошее мясо 
продавалось как таковое, шло 
на стейки, шницели или кот-
леты, — рассказывает Ан-
тон. — А на колбасу шло то, 
что оставалось. В итоге мы 
с удивлением пробовали не-
кий «мясной» продукт, в кото-
ром собственно мяса вообще 
не ощущалось. Зато он мог 
очень долго храниться.
По словам эксперта, поток де-
шевой импортной «недокол-
басы» иссяк после дефолта 
1998 года. Отечественные мя-
сокомбинаты получили шанс 
вернуть рынок.
— Государство помогло им, 
предоставив право произво-
дить продукцию не по жестко-
му советскому ГОСТу, а по ТУ 
(техническим условиям), — 
рассказывает Андрей Некра-
сов. — Причем следить за со-
блюдением ТУ они должны 
были сами. Так и у нас появи-
лись колбасы почти без мяса. 
Недорогие, безопасные, но 
крайне низкого качества. 
Как считают эксперты, кон-
курс «Московское качество» 
крайне необходим, потому 
что позволяет соединить мне-
ния простых покупателей 
и экспертов о том или ином 
продукте. Вместе они выберут 
по-настоящему качествен-
ный товар.

Вкусно — не значит 
дорого. И наоборот
«ВМ» узнала, чем руковод-
ствуются москвичи, отправ-
ляясь в магазин за курицей, 
говядиной и мясными полу-
фабрикатами. Для кого-то 
важно качество, для некото-
рых вкус, а иных интересует 
низкая цена. 

СТЕПАН МАТВЕЕВ
СТУДЕНТ

Когда покупаю мясные про-
дукты, мною движет в боль-
шей степени практичность. 
Пока учусь в университете, 
лишних денег нет. 
Не вижу смысла покупать до-
рогую мраморную говядину, 
когда можно купить бюджет-
ную курицу. Разумеется, дели-
катесы окажутся наверняка 
вкуснее куриных ножек. 
Но деньги необходимы 
не только для покупки еды. 
Часто приходится покупать 
колбасу для бутербродов. Вот 
в случае с ней сэкономить 
не получится. Недорогая кол-
баса огорчает, например, 
большим количеством жира. 
 
ИРИНА ПОЛУЯНОВА
ДОМОХОЗЯЙКА

Для меня важны вкусовые 
свойства еды, поэтому балую 
свою семью бужениной, балы-
ком и другими ароматными на-
резками. Не вижу смысла эко-
номить на здоровье, ведь хо-
роший вкус подразумевает 
и высокое качество продукции. 
Готова тратить большие день-
ги и на полуфабрикаты. Иначе 
никак. Например, дешевые 

пельмени или котлеты неиз-
менно пахнут ливером. А вот 
пельмени за 400–500 рублей 
порадуют вкусом настоящей 
домашней кухни. Поэтому 
на мясных продуктах ни в коем 
случае нельзя экономить.

ЯРОСЛАВА БАКЛАЖКИНА
ПРОДАВЕЦКАССИР

Могу сказать точно — высокая 
цена не значит качество. По-
этому стараюсь находить мяс-
ные продукты малоизвестных 
производителей, которые за-
частую радуют своим нату-
ральным вкусом. Недавно нат-
кнулась на очень качествен-
ные сосиски. Вообще кажется, 
что разные крупные мясные 
фирмы делают продукцию 
под копирку. Советую всем ис-
кать что-то новое, качествен-
ное и вкусное.

ВАЛЕНТИН КАРАВАЕВ
ДИЗАЙНЕР

Если честно, не разбираюсь 
в фирмах, производящих мяс-
ную продукцию. Покупаю то, 
что советует жена. Вообще, ме-
ня удивляет, что одни и те же 
наггетсы, но в разных короб-
ках, могут стоить по-разному. 
Однажды столкнулся с таким 
случаем. В магазине лежат два 
вида наггетсов, произведен-
ных на одном заводе. Одни 
из них в красивой красочной 
упаковке, а другие — в блед-
ной коробке собственной мар-
ки магазина. Если не обращать 
внимания на такие моменты, 
можно сэкономить.

Этикетка хорошей колбасы
всегда говорит правду

Конкурс «Московское качест-
во» подходит к концу. Москви-
чи проголосовали за любимые 
мясопродукты, но свое слово 
должны сказать и эксперты.
— Покупатели оценивают 
продукт по его органолепти-
ческим свойствам. Проще го-
воря — по вкусу, — рассказы-
вает руководитель лаборато-
рии качества компании «Аз-
бука вкуса» Дмитрий Давлят-
шин. — Вкус — это, конечно, 
очень важно. Но есть еще и та-
кие критерии, как безопас-
ность и качество.
Мы стоим в лаборатории с бе-
лыми стенами, гудящей вен-
тиляцией, колбами и множе-
ством непонятных приборов. 
Именно сюда поступают об-
разцы всей продукции, кото-
рая должна попасть на полки. 
Вот автосемплер отбирает 
и вводит пробы в специаль-
ный прибор.
— Чтобы узнать, насколько 
колбаса безопасна, мы прове-
ряем наличие в ней свинца, 
кадмия, ртути, мышьяка и пе-
стицидов, нитритов, гормо-
нов роста. Причем на каждый 
компонент делается отдель-
ный анализ, — пояснил Дми-
трий.

По словам эксперта, практи-
чески всю проверяемую кол-
басу можно считать безопас-
ной. Незначительные превы-
шения нормативов вредных 
веществ обнаруживались все-
го пару раз за всю историю ра-
боты лаборатории.
— Если, например, обнаружи-
вается свинец и другие ток-
сичные элементы, то дело на-
верняка в кормах. Ну, условно 
говоря, собрали фураж в ме-
сте, где лежал и протек старый 
аккумулятор. И этот фураж 
съела корова, — рассказывает 
Дмитрий. — Но это, повторю, 
крайне редкий случай. Одна-
ко если в образце находят ток-

сические элементы, завора-
чивается сразу вся партия. 
Отдельная история — гисто-
логический анализ. Это когда 
срез батона колбасы изучает-
ся под специальным микро-
скопом. И сразу становится 
видно — где то самое мясо, за 
которое мы покупаем мясо-
продукт, а где перемолотые 
хрящи, кости, сухожилия 
и кожа. 
Кстати, по мнению экспертов, 
это одна из главных проблем 
современных мясопродуктов. 
В них не хватает именно мяса. 
А меньше мяса — ниже каче-
ство. Мы же не за перемоло-
тую шкуру платим!

А еще в лаборатории «Азбуки 
вкуса» профессионально оце-
нивают вкус всех колбас. 
Бренд-шеф компании вместе 
с пятью коллегами садится за 
стол и дегустирует колбасу.
— Ведь вполне может быть, 
что продукт и безопасный, 
и качественный, но вкус та-
кой, что покупатели в очередь 
не выстроятся, — поясняет 
Дмитрий Давлятшин. — Мы 
ведь хотим получать с колба-
сой не только полноценный 
белок, но и приятные вкусо-
вые ощущения.
Еще один анализ позволяет 
определить в колбасе антиге-
ны разных белков. Ведь, не се-

крет, некоторые производите-
ли пытаются схитрить и вме-
сто дорогой говядины добав-
ляют в фарш значительно бо-
лее дешевую курицу. Вот ана-
лиз и позволяет выявить анти-
гены различных белков. Та-
ким образом и выявляется 
подделка.
Разумеется, проверяется кол-
баса и на наличие антибиоти-
ков. Согласно действующим 
нормативам к моменту забоя 
все антибиотики из организ-
ма животного должны есте-
ственным образом выйти. Но 
иногда животное забивают 
раньше, и антибиотики попа-
дают в колбасный фарш.

— Мы обязательно проверяем 
еще и наличие консерван-
тов, — рассказывает Дмитрий 
Давлятшин. — Они есть в каж-
дой колбасе. Вопрос в их коли-
честве. Без консервантов кол-
баса выглядит непрезента-
бельно и быстро портится.
Вот так: вкус, который ощуща-
ют покупатели, и состав, ука-
занный производителем на 
этикетке, это одно. А качество 
продукта порою совсем дру-
гое. Именно поэтому лабора-
тория «Азбуки вкуса» и делает 
анализ образцов колбас и дру-
гих мясопродуктов, за которые 
проголосовали москвичи. Ско-
ро мы узнаем победителей. 

Безопасность 
и качество про-
даваемых в Мо-
скве колбас про-
верили в лабора-
тории компании 
«Азбука вкуса». 
Узнать состав 
колбасы можно 
с помощью со-
временного обо-
рудования.

экспертиза

Популярность 
конкурса выросла

Конкурс «Московское качество — 2017» завершает-
ся. Чем он отличался от предыдущих? Первое, что 
бросается в глаза, это резкий рост его популярно-
сти. Если в «Московском качестве — 2015» прого-

лосовали около 10 тысяч человек, в «Московском каче-
стве — 2016» — около 16 тысяч, то в нынешнем конкур-
се — уже более 50 тысяч человек. Больше того: даже после 
окончания голосования на сайт Московской торгово-про-
мышленной палаты заходили москвичи, чтобы отдать 
свой голос за ту или иную марку! Это значит, что людям 
небезразлично, что интерес к теме качества в последние 
годы существенно вырос.
Второе отличие — нынешний конкурс был очень локаль-
ным. Только мясная продукция и только от производите-

лей Московского региона. 
Но ограниченное число 
участников и узкая темати-
ка, как мы видим, только 
добавили конкурсу попу-
лярности.
Третий важный момент. 
Впервые в истории конкур-
са мы ориентировались не 
только на мнение москви-
чей и экспертов, но и на ре-

зультаты исследований продукции. Они стали не опреде-
ляющим фактором при выборе победителей, но и они 
учитывались. С исследованиями, кстати, получилась до-
вольно интересная история. Мы попросили все мясоком-
бинаты, чья продукция попала в тройку наиболее попу-
лярной у голосующих, предоставить образцы продукции. 
И что же? Кто-то сразу же предоставил, а кто-то и нет. Мы 
были вынуждены вместе с представителями лаборатории 
качества компании «Азбука вкуса» отправиться в магази-
ны и закупать образцы продукции, чтобы сделать анализ. 
Почему? Потому что нам важно знать, соответствует ли 
заявленное на этикетке реальному составу продукта. 
А еще принципиально понять, от чего в каждом конкрет-
ном случае зависит вкус колбасы: от качественного сырья 
и правильно составленной рецептуры или от количества 
ароматизаторов и усилителей вкуса. Потому что есть ре-
альное качество, а есть современные технологии, позво-
ляющие это качество эффективно имитировать. Кстати, 
когда в эфире сетевого телевидения «ВМ» мы проводили 
заседания наших экспертных советов, зрители писали 
в чат: скажите, кто первым предоставил образцы своей 
продукции — будем голосовать только за них! Логика 
в таких рассуждениях есть. Если производитель не боится 
независимой экспертизы, значит в качестве своей про-
дукции он уверен на 100 процентов. 
В общем, я считаю, конкурс «Московское качество — 
2017» удался. Скоро состоится красочная церемония на-
граждения победителей в десяти основных и нескольких 
специальных номинациях. Каждый москвич сможет уз-
нать, насколько его любимый бренд нравится другим го-
рожанам и насколько он соответствует критериям «Мо-
сковского качества». 
Разумеется, в следующем году конкурс будет продолжен. 
Уже в декабре мы определимся с тематикой.

СУРЕН 
ВАРДАНЯН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
ОРГКОМИТЕТА 
КОНКУРСА 
МОСКОВСКОЕ 
КАЧЕСТВО

итоги

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

1510 50 4 3компаний вышли в лиде-
ры по результатам голо-
сования

основных номинаций 
представлены в «Москов-
ском качестве»

тысяч горожан проголосо-
вали в ходе конкурса 
«Московское качество»

минуты понадобилось 
в среднем для голосо-
вания

года проводится конкурс, воз-
рожденный МТПП и «Вечерней 
Москвой»

Подготовили НИКИТА МИРОНОВ, ЕКАТЕРИНА ЯСАКОВА edit@vm.ru

Послезавтра в Московской торгово-промышленной палате подведут итоги 
конкурса «Московское качество». Жюри наградит лучших производителей. 
А сегодня мы рассказываем о перспективах конкурса, о том как эксперты 
оценивают качество московской колбасы и о тенденциях мясного рынка.

ЕЖЕДНЕВНАЯ 
ДЕЛОВАЯ ГАЗЕТА

26 октября 2017 года. Руководитель лаборатории качества компании «Азбука вкуса» Дмитрий Давлятшин исследует на безопасность образцы мясопродуктов, 
представленные на конкурсе «Московское качество»

31 октября 1988 года. Стажер Константин Дмитриев и формовщица Екатерина Хабарова 
взвешивают колбасы. Вес батонов тогда достигал 2,5 килограмма
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Некие организа-
ции собирают 
биологический 
материал на-
ших граждан. 
Причем по раз-
ным этносам 
и людям, прожи-
вающим в раз-
ных географиче-
ских точках Рос-
сии. Весь вопрос 
только в том, 
зачем они это 
делают, делают 
целенаправлен-
но и профессио-
нально. Отно-
ситься к этому 
нужно без всяко-
го страха.
ВЛАДИМИР ПУТИН
ПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ

Код русского человека
Вчера ведущий одного из российских телеканалов в форме американских спецслужб прошел по улицам Москвы, предложив горожанам сдать биоматериал 

в Пентагон. Шуточный социальный эксперимент был обусловлен неутихающими обсуждениями новости о том, что западные военные планируют целенаправленно 
изучать геном россиян. Эксперты поделились с «ВМ» своим видением причин и перспектив подобного интереса иностранных компаний к славянскому этносу.

Повод 
для беспокойства

Человека волнует 
его предыстория

Тот факт, что биологические материалы российских 
граждан собирают иностранные военные, сам по 
себе уже является основанием для тревоги. Ведь ка-
кой бы стране они ни принадлежали, за ними закре-

плены конкретные и четко поставленные задачи. Любому 
ясно, что у военных нет цели спасти болеющих детей или 
усовершенствовать лекарственные препараты, предна-
значенные для того, чтобы люди были здоровы. Они руко-
водствуются своими специфическими мотивами. И ми-
нимум это является предметом тревоги, о чем, собствен-
но, и сказал в своем выступлении Владимир Путин.
Развитием биотехнологий, синтетической биологии 
всегда занимались специальные органы. Еще 
в 1960–1970-е годы существовал особый контроль над вы-
возом биологических материалов за пределы нашей стра-

ны. Ввоз, кстати, контроли-
ровался не меньше. При-
чем такая практика была 
не только нашим изобрете-
нием. Она применялась 
и в странах Европы, и на 
американском континен-
те. Ввозом и вывозом могут 
заниматься врачи, ученые, 
занимающиеся фундамен-
тальной биологией и сель-

скохозяйственными науками. Обмен материалами, науч-
ными данными, сотрудничество в этих сферах — вещи по-
нятные и поощряющиеся любым государством. Однако 
эти процессы должны происходить под соответствующим 
пристальным контролем. А когда речь идет о вывозе био-
материала и, как позже стали полагать корреспонденты, 
о военных закупках, это уже дает основания для серьез-
ной тревоги. У военных попросту не может быть других 
задач.
Сегодня синтетическая биология как наука открывает пе-
ред медициной, фармацевтикой и сельским хозяйством 
огромные возможности, позитивные возможности. Од-
нако во всем этом позитивном есть и обратная сторона. 
Об этом в образных и понятных формах сказал президент 
накануне Совета по правам человека на встрече с молоде-
жью и студентами в Сочи. По его словам, сегодняшняя 
синтетическая биология вполне может создать и гениаль-
ного математика, и виртуозного музыканта, и в то же вре-
мя совершенного солдата, который будет без малейшего 
страха, упрека и угрызений совести эффективно убивать 
людей. Вот негативная сторона существующих реалий. 
Конечно, такие вещи говорятся не для того, чтобы посе-
ять страх в людях. Путин лишь продемонстрировал, что 
в данном направлении нужно совершенствовать и зако-
нодательство, и методы контроля как над ввозом-вы-
возом биоматериала нашего населения, так и над иссле-
дованиями, которые с ним проводятся, а также усиливать 
безопасность. Тем более что если интерес к этому прояв-
ляют военные. Хотя ни для кого не секрет, что и в Европе, 
и в США на военных работают в том числе и многие граж-
данские ведомства.

Сбор образцов биоматериала происходит с тех пор, 
как в мире начали делать анализ крови. Их собира-
ют организации не только за рубежом, но и по всей 
нашей стране. Ежегодно каждый человек, если он 

заботится о своем здоровье, ходит в больницу на диспан-
серизацию, сдает на анализы кровь, мочу. Это все, так или 
иначе, биообразцы. По всей России есть тысячи организа-
ций, которые этим занимаются: поликлиники либо част-
ные компании. 
Но другое дело, что сейчас речь идет о вовлечении в этот 
процесс спецслужб, докладывающих президенту. Вот это 
уже можно обсудить более детально. Ведь раз те, кто следит 
за безопасностью населения, обращают внимание лидера 
страны на процесс сбора биологических образцов, значит, 
они что-то обнаружили. Я хотела бы подчеркнуть, что пре-
зидент не говорил ни о каком биологическом оружии. Он, 
наоборот, обратил внимание на то, что сбора биоматериа-
ла не следует бояться. И это действительно так.
В первую очередь пристальное внимание к нам обращено 
со стороны отечественных ученых. Ведь кому мы нужны 

больше, чем самим себе? 
И Россия, если говорить об 
изучении народа и населе-
ния, отстает от стран Запа-
да. Причина заключается 
в банальном финансирова-
нии. За рубежом подобные 
исследования поддержива-
ются гораздо существеннее. 
Следует отметить, что изу-
чение биоматериала ведет-

ся по нескольким направлениям. Максимум денег идет на 
так называемые медико-биологические исследования, ко-
торые в том числе организуются фармацевтическими ком-
паниями. Они, кстати, проводились и в России. Надо пони-
мать, что эта научно-прикладная работа невозможна без 
оформления огромной кучи документов. Ее нельзя прове-
сти без специального разрешения хотя бы потому, что ни-
кто просто так не сдаст свой биоматериал. И ни один здра-
вомыслящий врач не пойдет на подпольные эксперимен-
ты, поставив под угрозу всю свою карьеру. Такие исследо-
вания проводятся с одобрения соответствующих органов.
Еще одна группа исследований биоматериала, занимаю-
щая несравненно меньшую долю по финансированию, 
направлена на реконструкцию истории человечества 
и формирования народов. Эти исследования называют 
палеогенетическими, и они привлекают намного больше 
внимания обывателей, чем, например, изучение генети-
ки рака. Ведь человечество всегда интересовалось своим 
происхождением. Работы в этой области проводятся и ан-
тропологами, и генетиками. В последние десятилетия 
они становятся все более и более значимыми.
Хочу подчеркнуть, что никакой угрозы ни медицинские, 
ни палеогенетические исследования не несут. И стоит 
за ними исключительно научный и живой человеческий 
интерес.

ГЕННАДИЙ 
ОНИЩЕНКО
ДЕПУТАТ 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
ДУМЫ

опасный сигнал

СВЕТЛАНА 
БОРИНСКАЯ
ЗАВЕДУЮЩАЯ 
ЛАБОРАТОРИЕЙ 
АНАЛИЗА ГЕНОМА 
ИНСТИТУТА ОБЩЕЙ 
ГЕНЕТИКИ ИМЕНИ
ВАВИЛОВА РАН

экспертная оценка

Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Биоматериал собирают ради науки

Последствия биооружия не предсказать

Я считаю, что прежде чем делать выводы, в первую оче-
редь необходимо обратиться к предыстории всех этих 
столь обсуждаемых событий. Дело в том, что конкрет-
ная американская фирма, связанная со сферой здра-

воохранения, занималась изучением болезней суставов. Из 
российской клиники, также имеющей отношение к подоб-
ным вещам, ими была получена так называемая синовиаль-
ная — или проще говоря, суставная — жидкость, а также 
пробы рибонуклеиновой кислоты (РНК). По правилам лю-
бой биомедицинской научной работы, и об этом знает каж-
дый ученый, контрольная 
группа или группа сравне-
ния должна быть из того же 
региона и от той же этниче-
ской группы. Поэтому аме-
риканская компания офи-
циально опубликовала за-
прос на покупку от лиц сла-
вянской национальности 
соответствующих биома-
териалов — синовиальной 
жидкости и проб ткани для выделения рибонуклеиновой 
кислоты и изучения болезни суставов. То есть для исследова-
ния нужна была контрольная группа от людей уже без про-
блем опорно-двигательного аппарата.
Никакого криминала во всей этой истории нет, сбор биома-
териалов лиц определенной этнической группы — абсолют-
но нормальная научная и прикладная биомедицинская ра-
бота. Видеть здесь политическую или какую-либо еще подо-
плеку не стоит. Более того, никакое генетическое оружие не 
представляется возможным не только в условиях современ-
ности, но и даже в перспективе. Подобные идеи — просто 

фантастика, не более того. И связано это с невероятным раз-
нообразием человеческого генома — совокупности наслед-
ственного материала, заключенного в клетках организма 
и необходимого для его построения и поддержания.
Возьмем даже лица так называемой славянской националь-
ности. Почему «так называемой»? Да потому что в нашем ге-
номе уже давно смешались и угро-финские, и славянские, 
и немецкие, и французские, и скандинавские, и даже еврей-
ские корни. Обусловлено это историческими процессами, 
происходившими на протяжении последних тысячелетий. 
Постоянные переселения народов и военные события при-
вели к такому смешению крови, что и представить себе нель-
зя. Это колоссальный «котел». И существующее разнообра-
зие биологического материала настолько велико, что найти 
какую-то конкретную «мишень» для уникального воздей-
ствия на определенную нацию ни при каких обстоятель-
ствах невозможно.
Исследования, требующие сбора биологического материа-
ла, — это чисто научная работа, посвященная исключитель-
но проблемам здоровья человека. В данном случае это были 
исследования опорно-двигательного аппарата. И подобные 
действия осуществляются по всему миру, не только в России 
или Соединенных Штатах Америки. Одни компании зани-
маются канцерогенезом — зарождением и развитием опу-
холи, другие разбирают сердечно-сосудистые заболевания. 
Эта конкретная фирма изучала заболевания опорно-двига-
тельной системы, характерной для летчиков, которые зна-
чительную часть времени находятся в неподвижном состоя-
нии. А поскольку первоначально пробы были куплены в Рос-
сии, в дальнейшем просто потребовалась контрольная груп-
па. И пытаться разглядеть в этом какие-то подводные камни 
нет смысла.

Биологическое или, как его еще называют, бактериоло-
гическое оружие действительно представляет собой 
очень серьезную опасность. Японцы во время Второй 
мировой войны достаточно активно работали как над 

его разработкой, так и над совершенствованием результа-
тов. Известны факты применения такого оружия в Китае, 
а также в Маньчжурии. Собственно, существует даже некото-
рая вероятность того, что энцефалит, который постепенно 
все больше и больше рас-
пространяется по террито-
рии нашей страны, — это 
наследие той самой войны. 
Бактериологическое ору-
жие опасно еще и тем, что 
оно может легко выйти из-
под контроля и распростра-
ниться в произвольном на-
правлении. Это приведет 
к очень серьезной эпиде-
мии или даже пандемии. К слову, разработка такого оружия 
в качестве одной из составляющей подразумевает и изуче-
ние биоматериалов.
В Южно-Африканской Республике вели подобные исследо-
вания. Они предназначались для создания так называемого 
расового биологического оружия. В его основе лежало вы-
ведение тех штаммов — чистой культуры — бактерий, кото-
рые более заразны и более летальны для одних народов 
и значительно менее — для других. Степень опасности зави-
сит и от условий обитания, и от питания, и от огромного 
числа других факторов. И могу с уверенностью сказать, что 
создание такого оружия абсолютно реально. Разработки 
есть в странах бывшего Союза Советских Социалистиче-
ских Республик, в частности на территории Грузии. Так что 
места, где могут вестись научные исследования, имеются 
в избытке.

Оружие, предложенное в Южно-Африканской Республике, 
по замыслу ученых, должно было сильнее влиять на черно-
кожее население, нежели на белых. Исследования велись 
приблизительно в 1960–1980-е годы. Четкой и однозначной 
информации о результатах нет, все основано на слухах. 
Но некоторые даже связывали появление вируса иммуноде-
фицита (ВИЧ) с этими разработками. Правда, опять же толь-
ко на уровне домыслов.
По бактериологическому оружию в целом открытых сведе-
ний крайне мало. Самый большой массив подлинной ин-
формации сохранился только по японским исследованиям, 
и только потому, что секретные документы попали в руки 
стран-победителей.
Однако эксперименты в разное время проводились почти 
везде. Вопрос лишь в том, насколько серьезно к ним относи-
лись, как их финансировали, какое внимание уделяли.
В Соединенных Штатах Америки, например, бактериологи-
ческое оружие всегда рассматривалось очень ответственно. 
Также и у нас в стране. Однако мы большее внимание уделя-
ли изобретению средств защиты.
Интересно, что разработки такого оружия не обязательно 
должны быть дорогостоящими. Например, когда переселен-
цы уничтожали индейцев в Северной Америке с помощью 
одеял, которые были заражены оспой, это тоже было бакте-
риологическое оружие. И его применение осуществлялось 
вовсе без каких-либо дотаций. То есть создать угрозу можно 
на голом месте даже из банальных хулиганских побужде-
ний. Защита от этого, конечно, имеется, но контрмеры мо-
гут быть приняты достаточно поздно.
Однако на сегодняшний день все официальные работы по 
производству бактериологического оружия находятся под 
запретом. Во многих странах нельзя даже вести научные ис-
следования в этом направлении. Правда, никто не исключа-
ет возможности, что те же самые США могут открыть лабо-
раторию за рубежом, где столь жестких запретов нет. 

АЛЕКСЕЙ 
КУЛИКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ДИРЕКТОРА 
ПО НАУЧНОЙ 
РАБОТЕ ИНСТИТУТА 
БИОЛОГИИ 
РАЗВИТИЯ РАН, 
ГЕНЕТИК

практика

БОРИС 
ЮЛИН
ВОЕННЫЙ 
ИСТОРИК

история

типов вирусов из бо-
лее чем миллиона 
были детально изу-
чены учеными. Пер-
вый искусственный 
вирус был получен 
только в 2002 году. 
Именно вирус чаще 
всего подразумева-
ют под словом «био-
оружие».
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Выводы строятся 
только на фактах

Как военный врач не могу закрыть глаза на версию 
о том, что биологические материалы российских 
граждан собираются иностранными компаниями 
непосредственно с целью создания биологическо-

го оружия. Почему бы и нет. Иначе возникает вопрос: а за-
чем вообще им понадобился биоматериал именно рус-
ских? Никто не уточняет, не конкретизирует и не дает 
объяснений, при этом работа осуществляется достаточно 
активно. Как здесь не задуматься о худшем.
На самом деле биоматериал является колоссальным ре-
сурсом для всяческих научных исследований. По нему 
можно изучать генетику, придумывать методы воздей-
ствия на организм. Ведь генотип русского человека — 
вещь уникальная. И по окончании этих работ обязатель-
но найдется геном, при манипуляции с которым можно 
будет изменить генотип в целом. Постепенно это может 
привести в том числе 
и к медленному вымира-
нию целого народа. Прои-
зойдет это, что примеча-
тельно, не сразу, процесс 
займет существенное вре-
мя. От момента, как будет 
произведено воздействие 
на человека, до момента 
его смерти может пройти 
пять, восемь и даже десять 
лет. Более того, не исключен и факт передачи изменений 
по наследству. Так, если произведена деформация 
какого-то конкретного гена, последствия могут быть 
ужасны и для последующих поколений. Чем же не совре-
менное оружие?
Стоит отметить, что подобные исследования обычно на-
ходятся в ведомстве институтов и чаще всего требуют 
и прогрессивного оборудования, и немалого спонсиро-
вания. Причем доказать применение биологического 
оружия будет практически невозможно.
Если удастся найти реальные подтверждения факта сбо-
ра биологических материалов в пагубных целях, придет-
ся серьезно подумать и о защите. Она должна заключать-
ся в первую очередь в разработке противовирусных пре-
паратов. Ведь биооружие может воздействовать не толь-
ко на генном уровне, но и применяться в форме вируса.
Пока главный вопрос — с какой целью конкретные ком-
пании собирают биологический материал — остается от-
крытым. И уже только исходя из причин можно будет де-
лать выводы и разрабатывать дальнейшую стратегию 
действий. 

СЕРГЕЙ 
КАЗАРЬЯН
ВРАЧ ВЫСШЕЙ 
КАТЕГОРИИ, 
ПОДПОЛКОВНИК 
МЕДИЦИНСКОЙ 
СЛУЖБЫ 
В ОТСТАВКЕ

взгляд в будущее

Страницу подготовила ЕВГЕНИЯ СТОГОВА e.stogova@vm.ru

Молодые ученые занимаются исследованием генов человеческой дезоксирибонуклеиновой кислоты (ДНК) с применением новых прогрессивных технологий. Их задача — 
максимально точно и детально разобрать геном человека. Результаты такого исследования можно использовать в самых разных областях жизнедеятельности
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точка Сегодня точку в номере ставит один из лучших футболистов всех времен, звезда мирового футбола, легендарный бомбардир сборной Аргентины Леонель Месси. В Мо-
скве он готовится к товарищескому матчу между сборными России и Аргентины. Месси выйдет на поле обновленного стадиона «Лужники» в составе национальной ко-
манды 11 ноября. Бомбардир имеет множество престижных спортивных наград. Например, в 2014 году Месси признали лучшим игроком чемпионата мира по футболу, 
который проводился в Бразилии — родине людей, виртуозно владеющих мячом. Леонель — единственный в мире четырехкратный обладатель «Золотого мяча ФИФА».
 

ПОДРОБНЕЕ О ПОДГОТОВКЕ К МАТЧУ РОССИЯАРГЕНТИНА ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ ➔ СТР. 4

Очередной тематический 
поезд стал уже 24-м 
по счету. Особые составы 
появляются на линиях сто-
личного метро в честь 
важных событий, юбиле-
ев, в рамках различных ак-
ций. В прошлом и нынеш-
нем годах пассажирам 
представили 10 таких сос-
тавов, среди которых 
«Космический поезд», 
«Кино Победы», «Полоса-
тый экспресс», «Великие 
полководцы», «Мос к-
ва-870». До конца года за-
пустят еще три тематиче-
ских состава. 

кстати

Главное — чтобы 
шутка была

По традиции Международный день «Клуба веселых 
и находчивых» участники отмечают своим друж-
ным коллективом, внутри родной команды. По-
следние подсчеты утверждают, что в КВН так или 

иначе вовлечены около 12 миллионов человек со всего 
русскоязычного мира. Должен отметить, что это совер-
шенно невероятная, почти космическая цифра. КВН заро-
дился в 1961 году, и с тех пор искренних поклонников, 
участников, организаторов и болельщиков Клуба собра-
лось великое множество. 
КВН — это уже давно не просто веселая программа, не про-
сто злободневный юмор и шутки, и даже не просто телеви-
зионный эфир центрального российского канала. КВН — 
это, я бы сказал, школа жизни, действующая под руковод-
ством Александра Маслякова. Школа, которая прививает 
навыки выступления на публике, умение держать себя, 
в общем, те качества, которые так необходимы современ-
ному молодому человеку. К сожалению, по учебной про-
грамме у нас в стране не дают основ риторики, не ставят те-
атральное мастерство. Потому-то так важно, чтобы КВН 

вовлекал как можно боль-
ше людей, причем не толь-
ко как замечательное теле-
визионное шоу, но и как 
своеобразная мастерская 
искусств.
Блестящая Высшая лига де-
монстрирует поклонникам 
игры уже сформировавши-
еся таланты. Не менее зна-
чим и грядущий Детский 

КВН, который поможет ребятам расти счастливыми и про-
являть себя с самого детства. КВН, как хороший вид спорта, 
обладает неким неотъемлемым элементом соревнования: 
в нем всегда кипят азарт, эмоции как в зале, так и на сцене. 
И каждый раз только вот кажется, что год прошел, а совсем 
скоро уже новый сезон. В январе на фестиваль КВН в Сочи, 
где происходит отбор команд в различные лиги клуба, при-
езжает до 600 команд, признанных лучшими в своем горо-
де, районе или хотя бы в своей школе. В каждой из них — 
10–15 человек. Представьте себе, тысячи кавээнщиков, ко-
торые мечтают о месте под солнцем! И каждому за прояв-
ленные труд и упорство дается свой уникальный шанс. Вот 
что такое современный «Клуб веселых и находчивых». 
На телевидении неустанно продолжают открываться и за-
крываться все новые и новые развлекательные передачи. 
Но формат, который был придуман в 1961 году, до сих пор 
популярен и у нас, и в Австралии, и в Америке, и в Англии, 
и во всех бывших соцстранах. По всему миру есть русскоя-
зычные команды, наши соотечественники и их друзья, ко-
торые с удовольствием играют в эту игру. Единственную, 
которая стала феноменом, явлением своего времени, мас-
совым движением, образом жизни и мысли многих и мно-
гих молодых граждан нашей страны. На КВН никогда 
не было никаких ведущих трендов. Ведь самое главное, 
на мой взгляд, — это качество игры. «Клуб» был и остается 
вечно молодым не только за счет энергии своих участни-
ков, но и благодаря бесконечным идеям, которые дают все 
новые и новые возможности развития этой популярной 
игры. И все, что общественно важно в глобальном смысле, 
все, что сегодня волнует молодых людей, развлечения, уче-
ба, их представления о мире — от рэп-баттлов до полити-
ки — все отражается в КВН. И это делает его по-настоящему 
игрой миллионов. Нет секрета идеальной шутки КВН. Важ-
но, чтобы она имела место быть. К сожалению, иногда 
за шутку пытаются выдать какое-то постановочное шоу, 
пряча смысл за песней и танцем. Но юмор, умение ловко 
и метко импровизировать были и остаются главными 
в КВН.

ЮЛИЙ 
ГУСМАН
АКТЕР, 
ТЕЛЕВЕДУЩИЙ, 
ПОСТОЯННЫЙ 
ЧЛЕН ЖЮРИ КВН

дата

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Цена за баррель 
нефти превысила 
64 доллара
И как вам?

ВИКТОР МАРТЫНОВ
РЕКТОР РГУ НЕФТИ И ГАЗА НИУ 
ИМЕНИ И. М. ГУБКИНА, ПРОФЕССОР

Для нашей страны рост цен на 
нефть — сугубо положитель-
ное явление. Стоит отметить, 
что такой скачок произошел 
впервые с 2015 года. Это воз-
можность компенсировать 
дефицит бюджета страны, ко-
торый образовался в кризис-
ные годы. Поэтому чем доль-
ше продержится такая тен-
денция, тем лучше.
Конечно, на каких-то быто-
вых нуждах россиян рост цен 
на нефть будет вряд ли заме-
тен. Например, на стоимости 
бензина это скорее всего не 
отразится, поскольку 70 про-
центов в данном случае зани-
мают налоги. Главное, чтобы 
бензин не подорожал.

БОРИС МЕЖУЕВ
ПОЛИТОЛОГ

Нефть подорожала из-за собы-
тий, произошедших в Саудов-
ской Аравии. 5 ноября в Сау-
довской Аравии разбился вер-
толет, на борту которого нахо-
дились член королевской се-
мьи принц Мансур бен Му-
крин и несколько чиновников 
административного округа 
Асир. В тот же день в королев-
стве арестованы 11 принцев 
и ряд действующих и бывших 
министров, в том числе один 
из богатейших людей мира.
Очевидно, что Саудовская 
Аравия как центральная стра-
на ОПЕК (Организация 
стран — экспортеров нефти) 
определяет позиции соседей, 
союзников. Любая нестабиль-
ность в этом государстве, лю-
бая угроза безопасности будет 
фактором колебания цен на 
углеводороды. Когда норма-
лизуется обстановка в Саудов-
ской Аравии, стабилизируют-
ся и цены на сырье.

В мире на нефть влияют такие 
события, как военные кон-
фликты и экономические де-
прессии.

МИХАИЛ ДЫМШИЦ
МАРКЕТОЛОГ, ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР КОНСАЛТИНГОВОГО 
АГЕНТСТВА

В отличие от ситуаций, когда 
нефть дорожала и рубль укре-
плялся, сейчас картина совер-
шенно иная. Рубль в настоя-
щее время ослабевает, что мо-
жет привести к росту инфля-
ции в стране. Поэтому экспер-
тов удивляет не рост цен на 
нефть, а непосредственно со-
стояние рубля на фоне этого.
На самом деле увеличение сто-
имости «черного золота» нача-
лось еще с событий вокруг Се-
верной Кореи и Ирана. Но не-
понятно, как долго будет тя-
нуться влияние этих факторов. 
Конечно, зимой потребление 
топлива растет, соответствен-
но растут и цены на нефть — 
исключительно сезонное яв-
ление. Но до этого времени 
еще довольно далеко, поэтому 
непонятно, как себя поведут 
цены в ближайшее время. Мо-
жет быть, мы сможем еще 
какое-то время радоваться на-
шей удаче, а возможно, в ско-
ром времени все вернется на 
круги своя.

АЛЕКСЕЙ ГОРЯЕВ 
ПРОФЕССОР ФИНАНСОВ РОССИЙСКОЙ 
ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ШКОЛЫ

Нефть растет или падает каж-
дый день. Это совершенно 
обычное явление. Не нужно 
воспринимать эту новость 
в качестве доказательства, 
что данный уровень продер-
жится в течение долгого вре-
мени. 
Нынешняя высокая цена мо-
жет довольно быстро сни-
зиться.

За первую неделю ноября нефть прибавила в цене бо-
лее 5 процентов и достигла 64,2 доллара за баррель. 
Эксперты рассказали «ВМ», что основной причиной 
следует считать напряженную обстановку на Ближнем 
Востоке. 

вопрос дня

Вагоны метро расскажут об инновациях 
российской науки и техники 
Вчера на Кольцевую линию 
столичного метро вышел 
очередной тематический 
поезд «Россия, устремлен-
ная в будущее».

Новый состав посвящен одно-
именной выставке, которая 
стартовала в Центральном 
выставочном зале «Манеж» 
в День народного единства 
и продлится до 22 ноября. 
Она демонстрирует интел-
лектуальный, экономиче-
ский и научный потенциал 
нашей страны.
Каждый вагон поезда пред-
ставляет собой отдельную 
экспозицию, посвященную 
будущему российской меди-
цины, экологии, транспорта, 
экономики, энергетики. Ко-
роткие, но емкие справки рас-

сказывают о самых последних 
достижениях отечественных 
ученых. Например, о гидро-
понной установке домашнего 
применения, управляемой 
с помощью мобильного при-
ложения, которая позволяет 
в домашних условиях выра-
щивать овощи, фрукты и дру-
гую экологически чистую 
продукцию для правильного, 
здорового питания. Кроме 
этого, пассажиры смогут уз-
нать разные интересные фак-
ты о нашей стране, например, 
о том, что Россия является са-
мой большой в мире «кладо-
вой» пресной воды.
— В новом тематическом по-
езде ежедневно будут ездить 
более 10 тысяч пассажиров. 
Это поможет как можно боль-
шему числу жителей столицы 

узнать о выставке. А вообще 
тематические поезда полюби-
лись горожанам и неизменно 
пользуются большим успе-
хом, — рассказал первый за-
меститель начальника Мо-
сковского метрополитена 
Дмитрий Дощатов.
Первые пассажиры вошли 
в поезд «Россия, устремленная 
в будущее» на станции «Бело-
русская» Кольцевой линии.
— Какая замечательная 
идея, — поделилась впечатле-
ниями москвичка Полина 
Клубкова. — Теперь во время 
поездки можно узнать что-то 
интересное. 
Тематический состав будет 
курсировать в течение всего 
времени работы выставки.
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
edit@vm.ru

Размещение 
рекламы

(499) 557-04-04
доб. 132, 135

Искусство
и коллекционирование

Юридические 
услуги

Строительство и ремонт

РЕКЛАМАЧастности

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
вернем или расслужебим кварти-
ру. Выпишем из квартиры. Наслед-
ство. Семейные споры. Банкрот-
ство физлиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Возврат кв-р. Т. (495) 210-25-63 

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

Мебель

 ● Ремонт мебели. Т. (925) 504-54-71

 ● Кладу плитку. Т. (916) 722-95-46

Недвижимость

 ● Бутырская м., 17-й пр-д Марьи-
ной Рощи, д. 9. Общая площадь: 
2707 кв. м + подвал 497 кв. м. Пло-
щадь зем. уч.: 5136,6 кв. м. Охрана, 
парковка на 50 м/м. Собственник. 
Стоимость — 335 000 000 руб. 
Т. (495) 933-35-35

 ● Дмитровское шоссе, 49 км 
от МКАД, село Пуриха. Участок 
16 соток. По границе смешан-
ный лес. Рядом спортивный ку-
рорт «Сорочаны». Стоимость — 
1 800 000 руб. Т. (495) 933-35-35

 ● Новорижское шоссе, 10 км 
от МКАД, рядом с дер. Михал-
ково. Участок 17 соток, ИЖС, 
в лесном массиве. Стоимость — 
18 300 000 руб. Т. (495) 933-35-35

 ● Сниму комнату. Т. (495) 589-02-33
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Сегодня вечером 

«Вечерняя Москва» 

и продюсерский центр 

Игоря Сандлера 

приглашают всех 

любителей музыки 

на концерт.

Число мест в зале 

не ограничено, 

билеты не нужны:

просто зайдите 

в указанное время 

на наш сайт!

спешите 
на «площадь 
согласия»

Age of Rage
Очередным участником 

проекта станет группа
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